
Asociación Curanilahue sumó 
podios en la jornada inicial del  
torneo, con Dayson Neira  
campeonando en 2 categorías.

Autoridades destacaron la  
importancia de revalidar la 
Tarjeta Nacional Estudiantil.

Sólo el 47% de 
estudiantes ha 
renovado su TNE 
a cuatro días del 
fin del plazo

CIUDAD PÁG. 9
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Gore propone $161 mil 
millones de presupuesto 
regional para el 2024
Según datos de la Subdere, la Región del Biobío es la 
que ha tenido mejor desempeño en la ejecución de 
recursos asignados, seguida por las regiones de 
Atacama y Los Lagos.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Gripe Aviar: Gobierno prepara  
ayuda para empresas afectadas

MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA, REALIZÓ ANUNCIO EN VISITA AL BIOBÍO

En su visita al Biobío, el ministro 
de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, confirmó que se reali-
zarán aportes estatales focaliza-

dos a las empresas que se han 
visto afectadas por la Gripe Aviar 
en la Región. Esto dentro del con-
texto de Emergencia Agrícola 

decretada hace algunas semanas 
en la Provincia de Concepción.  
El secretario de Estado, en con-
versación con Diario Concepción, 

adelantó que los aportes estarán 
definidos, así como el monto de 
inversión, durante la primera 
quincena de junio. “En la primera 

quincena de junio se va a dar a 
conocer la ayuda a las industrias 
medianas y pequeñas”, dijo.

Plan de bono y crédito se proyectan para enfrentar afectación por enfermedad en productores locales.  

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 18-19

FOTO: PRIYECTO CAMPUS NATURALEZA UDEC

DEPORTES PÁG. 22

Entidad está rodeada de relictos de bosque nativo único hasta ahora olvidados. Iniciativa cambiará esa realidad con cinco ejes de acción 
que armonizan todas las aristas del quehacer universitario, desde investigación a vinculación con el medio.

UdeC presentó al mundo su pionero Campus Naturaleza 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 14-15

Cayeron primeros 
oros para Biobío en 
Cañete en Nacional 
de Halterofilia sub 
15 y sub 17

FOTO :JUAN SANHUEZA.

EDITORIAL: APOYO PARA ENFRENTAR LA GRIPE AVIAR
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FROILÁN RAMOS RODRÍGUEZ 
Jefe de Carrera de Licenciatura en 
Historia UCSC

Las actas fundacionales de la 
Universidad de Concepción 
(1917-1937) registran un nom-
bre recurrente como secretario, 
Félix Armando Núñez. Aquel 
hombre, que modestamente re-
dactó de su puño y letra las ac-
tas de la novel institución, per-
maneció parte importante de 
su vida intelectual en la ciudad 
penquista; enseñó y escribió en 
ella, contribuyó a formar jóve-
nes, y legó poemarios. Pero 
¿quién fue verdaderamente este 
caballero que vino del norte? 

Félix Armando Núñez Beau-

(ensayos y discursos) en 1954. Su 
obra escrita lo hizo merecedor 
del Premio Nacional de Literatu-
ra de Venezuela en 1952, y por su 
aporte cultural recibió la Orden 
Bernardo O’Higgins de Chile. 

En suma, Núñez vivió cerca de 
veintiséis años en Concepción, 
entre 1921 y 1947, de ellos dedi-
có veinticinco a la UdeC. En este 
particular, se debe considerar el 
contexto en que llego Núñez a la 
capital penquista, en la que la 
universidad apenas tenía dos 
años de fundada, por lo que su 
trabajo recobra mayor valor, y 
abarcó la gestión, la academia, la 
labor intelectual, y las colabo-
raciones en la revista Atenea, de 
la que también fue miembro de 
su consejo editorial. Así, el jo-
ven profesor arribó a la ciudad 
con 24 años, y se marchó a la 
edad de 50, ya convertido en un 
experimentado escritor y aca-
démico de universidad. Sus años 
dedicados a la urbe penquista 
fueron, como el mismo maestro 
venezolano pronunció en su dis-
curso con motivo del 23º aniver-
sario de la UdeC, en agosto de 
1942, la Ciudad y la Universidad.

Concepción desde 1921, y que se 
extendió por casi dos décadas. 
Paralelamente, Núñez hizo ca-
rrera en la Universidad de Con-
cepción, primero como Prosecre-
tario General desde 1922, y luego 
como profesor desde 1931. En la 
institución penquista, el acadé-
mico venezolano ejerció de se-
cretario general de la Universi-
dad, entre 1935 y 1945, y decano 
de la Facultad de Filosofía y Edu-
cación hasta 1947. Más tarde, 
continuó su trabajo docente en 
Santiago, desempeñándose en 
varias instituciones de educación 
superior y media, y, finalmente, 
fallecería en esta ciudad en 1972. 

Igualmente, Núñez se convir-
tió en poeta por esfuerzo pro-
pio, tal como lo demuestran una 
interesante colección de libros 
de poesía, todavía a la espera un 
estudio académico crítico y rigu-
roso. Como escritor, Núñez pu-
blicó La voz íntima en 1919, Luna 
de otoño en 1919, El corazón 
abierto en 1922, Canciones de 
todos los tiempos en 1943, Mora-
das imprevistas en 1945, El poe-
ma de la tarde en 1952, Poema fi-
lial en 1953, y Fastos del espíritu 

perthuy nació en Boquerón de 
Maturín, oriente de Venezuela, 
en 1897. Muy joven, con apenas 17 
años, fue becado por el Estado 
chileno para estudiar en la Escue-
la Normal José Abelardo Núñez de 
Santiago en 1914, de la que egre-
só como Profesor Normalista en 
1915. Luego se formó en el Insti-
tuto Pedagógico de la Universi-
dad de Chile, recibiéndose de Pro-
fesor de Castellano en 1919. 

En Concepción, Núñez desa-
rrolló una intensa labor docente, 
como profesor de educación me-
dia en el Liceo de Hombres de 

El poeta que vino  
del norte

PAULA CORTEZ  
Integrante del Centro Estudios Europeos UdeC

El rumor ha sido confirmado: 
Ursula von der Leyen visitará 
nuestro país en el mes de junio, 
como parte de una gira a Lati-
noamérica que incluye además 
a México, Argentina y Brasil. 
Ésta no sólo es la primera gira a 
la región del mandato de Von 
der Leyen, sino que es la prime-
ra vez que un presidente de la 
Comisión Europea visita Chile. 

Al parecer, después de varios 
años en que Latinoamérica no 
fue una prioridad para la Unión 
Europea, nuestros socios del vie-
jo continente han decidido vol-
ver a poner sus ojos en nuestra 
región, prometiendo nuevas in-
versiones e incluso la creación 
de un órgano de relación per-
manente con América Latina, 
según se detalla en un documen-
to filtrado hace unos días por el 
diario “El País” de España.  

Este nuevo giro no causa sor-
presa, viendo que el tiempo en 
que Europa ha priorizado sus re-
laciones con vecinos más próxi-

nos, etc. Quizás incluso para 
pensar en grande y por qué no, 
ofrecernos como sede de ese po-
tencial órgano permanente de 
relaciones UE-América Latina. 
¿Imposible? No lo creo. En 1967, 
Chile se convirtió en el primer 
país en América Latina en tener 
una representación local de la 
UE. ¡A repetir la historia, Chile!

mos ha sido fructíferamente 
aprovechado por China y en algu-
na medida por Rusia. La pérdida 
de influencia de la UE en nuestra 
región ha encendido las alarmas 
en Bruselas, quien este año ha 
robustecido la agenda latinoame-
ricana incluso programando una 
nueva versión de la cumbre CE-
LAC-UE en el mes de julio, des-
pués de 8 años sin celebrarse. 

La visita de Von der Leyen a 
Chile le cae a nuestra Cancillería 
como anillo al dedo. Ya en los re-
toques finales del acuerdo de 
modernización con la UE, con 
una propuesta más concreta so-
bre la estrategia chilena del litio 
y al mando de un canciller exper-
to en Europa, Alberto Van Klave-
ren, quien fuera embajador en 
Bélgica, Luxemburgo y la Unión 
Europea a principios del 2000.  

Considerando que Latinoa-
mérica vive una nueva ola de 
inestabilidad -gobierno de tran-
sición en Perú, impeachment y 
cierre del Congreso en Ecuador, 

elecciones sin rumbo claro en 
Argentina, etc- esta visita pre-
senta a Chile una gran oportuni-
dad para seguir estrechando la-
zos con los europeos, no sólo en 
lo económico, sino también en 
temas clave como el desarrollo 
del hidrógeno verde, el cambio 
climático, la transferencia de tec-
nologías, el cuidado de los océa-

Visita de Von der 
Leyen: A río revuelto 
¿ganancia de Chile?

La Universidad de Concepción realizó 
este viernes la ceremonia de presentación 
del Campus Naturaleza, instancia precedi-
da por el rector de la casa de estudios, Dr. 
Carlos Saavedra, y el director del precursor 
campus, el Dr. Cristian Echeverría. La ini-
ciativa es un nuevo legado biocultural para 
la comunidad, el país y el planeta, fundado 
en la ciencia como base angular, en un en-
torno periurbano, cercano a la ciudad y a po-
cos minutos del campus central. 

 
 

Esteban Valenzuela Van Treek 
@tvalenzuelavt 
“El cuidado y protección de la naturaleza es 
una de nuestras misiones como @minagricl 
y nos llena de alegría acompañar a la 
@udeconcepcion en el lanzamiento del 
Campus Naturaleza, un proyecto a largo 
plazo para mejorar la calidad de vida y 
proteger la biodiversidad de la ciudad”. 
 
Edgardo Galo Vargas 
@galovargastvu 
“#CampusNaturalezaUdeC. El fundo El 
Guindo y La Cantera, ubicado en áreas de 
cerros y quebradas que rodean el campus 
patrimonial de la UdeC, poseen una rele-
vancia medioambiental que el proyecto 
Campus Naturaleza viene a proteger y colo-
car en valor para la comunidad penquista”. 
 
CONAF Biobío 
@CONAFBiobio 
“Participamos del lanzamiento del “Cam-
pus naturaleza” de la @udeconcepcion, ini-
ciativa inédita que busca conservar la bio-
diversidad de #Concepción y región del 
#Biobío. Asistió el ministro @tvalenzuelavt, 
seremi @Pamela_YGatti y el director regio-
nal de #Conaf, Rodrigo Jara”. 
 
Universidad de Concepción 
@udeconcepcion 
“#CampusNaturalezaUdeC: Una de las mi-
siones de esta iniciativa, sin precedentes en 
nuestro país, es proteger uno de los últimos 
remanentes de bosques caducifolios de 
Concepción, habitado por robles y olivillos, 
y que se encuentra ubicado en el sector pe-
riurbano de la comuna”. 
 
Minagri Biobío 
@MinagriBioBio 
“Proyecto inédito a nivel nacional. @ude-
concepcion presentó #CampusNaturale-
zaUdeC para conservar y recuperar  zonas 
de alto valor de biodiversidad. Del lanza-
miento participó ministro @tvalenzuelavt, 
seremi @Pamela_YGatti, rector Carlos Sa-
avedra y diversas autoridades”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La gripe aviar irrumpió con fuerza en la provin-
cia de Concepción una vez que comenzaron a 
aparecer los primeros contagios. Balance que 
ahora registra 3 planteles industriales de la co-

muna de Florida con casos positivos, y cerca de 500 mil 
aves productoras bajo sacrificio por orden del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG). 

El impacto en la industria se tradujo de forma casi in-
mediata, y pese a la resistencia para que no ocurriera, 
en los primeros capítulos de despido de trabajadores, una 
vez que las firmas afectadas se vieron sin materia prima 
y principal elemento de producción. 

De ahí un escenario que escaló a nivel nacional, don-
de la incertidumbre fue protagonista. 

Ahora, el Gobierno compromete medidas de apoyo. 
Aportes estatales focalizados a las empresas que se han 
visto afectadas por la Gripe Aviar en la Región. Esto den-
tro del contexto de Emergencia Agrícola decretada hace 
algunas semanas en la Provincia de Concepción.  

El ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, expli-
có que “durante la primera quincena de junio se va a dar 
a conocer la ayuda a las industrias medianas y pequeñas 
que se hayan visto afectadas de la industria del huevo. 
Esto trata de aporte focalizado (...) El Gobierno tiene re-
cursos limitados. Va a haber un aporte de reposición de 
parte de dicho capital de trabajo que es fundamental”. 

Apoyo para enfrentar la Gripe Aviar

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Descarbonización urgente 
  
Señora Directora: 

Recientemente la Cámara de Dipu-
tados, aprobó en primer trámite un 
nuevo Proyecto de Ley que tiene como 
fin último acelerar la meta de lograr el 
60% de matriz energética renovable en 
7 años más. Uno de los puntos más lla-
mativos e importantes de este es que, 
para el año 2030, obligaría a las empre-
sas generadoras de electricidad a co-
mercializar, al menos, un 40% de 
ERNC en cada bloque horario. 

Este proyecto viene acompañado 
de importantes avances en cuanto a 
nuevas tecnologías relacionadas a las 
ERNC. Por ejemplo, en lo que se refie-
re a la energía solar, ya se cuenta en el 
país con baterías que permiten alma-
cenar la energía obtenida durante el 
día en los parques fotovoltaicos y po-
der ocuparla en diferentes horarios, 
sobre todo nocturnos. Además de pa-
neles bifaciales para aprovechar de la 
mejor manera la exposición a los ra-
yos del sol. 

Es importante acelerar las metas 
de descarbonización, ya que conta-
mos con la tecnología que lo puede 
hacer posible. Si la industria de las 
energías renovables avanza, tal como 
lo ha venido haciendo sostenidamen-
te en los últimos años, manteniendo 

un buen equilibrio entre generación y 
distribución y evitando los vertimien-
tos, sería posible, incluso, posicionar 
a Chile como potencia exportadora 
de energías limpias para la región. 

 
Nataliia Savkiv 
 
Ley papito corazón 
 
Señora Directora: 

La ley de responsabilidad parental y 
pago efectivo de pensiones de alimen-
tos, o mejor conocida como la ley pa-
pito corazón, entró en vigencia el 20 de 
mayo, y faculta a los tribunales a inves-
tigar el patrimonio de los deudores, a 
fin de encontrar recursos para el pago 
de la pensiones alimenticias morosas. 

Consta de dos procedimientos, el 
especial y el extraordinario. El proce-
dimiento especial, busca recursos en 
cuentas líquidas, como cuenta rut, 
vista, corriente, depósitos a plazo, fon-
dos mutuos, cuenta 2, cotizaciones 
voluntarias, etc. Si luego de ello no se 
consiguen los recursos necesarios, se 
recurre al procedimiento extraordina-
rio, el cual busca los recursos en los 
fondos previsionales obligatorios. 

Nuevamente son los fondos de pen-
siones, o mejor dicho la capitalización 
individual, la que debe dar solución a 
temas distintos a la pensión, por lo que 

se hace imprescindible que la totalidad 
de la cotización adicional vaya a capi-
talización individual, para cumplir con 
este tipo de nuevas responsabilidades. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Rol 
 
Señora Directora: 

Una lástima que un economista de 
alto nivel pierda parte de su credibili-
dad al tratar de sostener con sus pala-
bras un relato acomodaticio de los po-
líticos. Ante el desastre económico, se 
empieza a hablar de “plan piloto” y 
“cambios al modelo de Enap”. Enap 
vuelve a su rol mayorista del que nunca 
debió haber salido, el “cambio al mode-
lo” y el ahora llamado “plan piloto” de 
los $500 millones perdidos fue un in-
tento de probar que una empresa pú-
blica puede competir con empresas 
privadas en una especie de economía 
planificada socialista abandonada en 
todo el mundo. El resultado del “piloto” 
no podía ser otro que cilindros de cos-
to unitario $117 mil. Pero podría haber 
sido mucho más caro si hubiera habido 
accidentes en el manejo del gas. El gas 
es un elemento muy peligroso como 
para dejarlo en manos de políticos. 
 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Una de las medidas importantes es el crédito blan-
do. Una de las empresas está en negociaciones con el 
BancoEstado con garantía Fogape para un crédito que 
se comienza a pagar en un año más, esto porque cuan-
do vuelven a comprar sus aves ponedoras no es de un día 
para otro que van a producir huevos esto es algo que ocu-
rre a 15 meses”, agregó el ministro. 

La implementación de este tipo de programas es de 
suma relevancia y vital para asegurar el funcionamien-
to de las empresas afectadas, las que en este caso ade-
más representan un sector importante de la actividad 
productiva de Florida. Cuestión que ha sido recalcada 
tanto por la industria como por el propio alcalde, Jorge 
Roa, durante las últimas semanas. 

El reloj incluso puede ir en contra y bajo alta veloci-
dad. Es que cada momento que pasa es un instante en 
que podría haber más contagios.  

Por eso es importante que se concrete el plan estatal 
y de buena manera. Hay una cadena de actores y efec-
tos que esperan por aquello.

Es de suma relevancia y vital para 

asegurar el funcionamiento de las 

empresas afectadas, las que en 

este caso además representan un 

sector importante de la actividad 

productiva de Florida.

¡
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“El comportamiento 
presupuestario ha sido 
impecable”. Sandra Ibáñez 
jefa de División de Presupuesto e 
Inversión del Gore.

“Si necesitamos $161 mil 
millones es porque tenemos 
compromisos con todas 
nuestras comunas”. Andrés 
Parra Consejero Regional (PS).

“Somos la región con mayor 
porcentaje de avance en 
cuanto a ejecución 
presupuestaria”. James Argo 
Consejero Regional (UDI).

SE ENVIARÁN ANTECEDENTES A LA DIPRES EL 5 DE JUNIO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras el trabajo y análisis de la Comi-
sión de Presupuesto del Consejo Re-
gional (Core), se definió que el mon-
to de recursos a solicitar a la Dirección 
de Presupuestos de Chile (Dipres) 
será de un total de $161.258 millones 
de pesos, monto que deberá ser apro-
bado en primera instancia por el Core, 
y luego enviado como solicitud, jun-
to a todos los antecedentes, a la Di-
pres el próximo 5 de junio. 

En ese sentido, la jefa de División de 
Presupuesto e Inversión del Gore, San-
dra Ibáñez, comentó que “estamos 
en pleno proceso de formulación del 
presupuesto del 2024, recordar que es 
un calendario que está normado por 
la Dirección de Presupuesto (Dipres) 
y que culmina con la presentación de 
los antecedentes el 5 de junio. Por 
eso, hemos empezado este trabajo 
con los consejeros regionales para 
dar a conocer, primero, cuál ha sido 
el comportamiento presupuestario 
que debo decir ha sido impecable por 
parte de la Región del Biobío”. 

Además, Ibáñez señaló que al mon-
to solicitado se le aplicó el factor in-
flacionario y se sumó a la proyección 
de recursos que puede llegar gracias 
al protocolo de acuerdo por royalty 
minero y, eventualmente, por la apro-
bación de la ley de Rentas Regionales. 

 
Presupuesto a solicitar 

El incremento del monto solicitado, 
según comentó Ibáñez, se fundamen-
ta tanto en los compromisos de inver-
sión para iniciativas en las 33 comu-
nas de la Región, como también al 
óptimo comportamiento presupues-
tario que ha mantenido el Gobierno 
Regional (Gore), el cual, según datos 
comparativos de la Subsecretaria de 
Desarrollo Regional y Administrativo 
(Subdere), posiciona a la Región del 
Biobío como la más eficiente en ma-
nejo de recursos. 

En cifras, de los $103 mil 772 millo-
nes 304 pesos de marco presupuesta-
rio que tiene para este año el Gore, a 
marzo ya se habían utilizado $33 mil 
278 millones 312 pesos, lo que corres-
ponde al 32,1% de ejecución del pre-
supuesto anual. Sin embargo, con da-
tos actualizados a abril del presente 
año presentados por la institución 
regional, la ejecución de recursos al-
canzó el 37,50%. Le siguen las regio-
nes de Atacama con un 30,9% y Los 
Lagos con el 25,5% del presupuesto 
movilizado.  

En ese sentido, la gobernadora (s) 
del Biobío, Sandra Ibáñez, comentó 
que “para el próximo año, fundamen-
tado en esa buena ejecución presu-
puestaría (…), estamos pidiendo $161 
mil millones de pesos porque los re-

Gore propone $161 mil 
millones de presupuesto 
regional para el 2024

FOTO: FACEBOOK GORE BÍO BÍO

Según datos de la Subdere, la Región del Biobío es la que ha tenido 
mejor desempeño en la ejecución de recursos asignados, seguida 
por las regiones de Atacama y Los Lagos. En base a este 
comportamiento presupuestario, se espera luz verde a la solicitud.

CONSEJO 
REGIONALdebe 
aprobar propuesta 
del Gore.

Regional de Inversión Local (Fril)”. 
“Queremos sensibilizar con argu-

mentos sólidos que se han visto hoy 
en la Comisión de Presupuesto, y si 
necesitamos estos $161 mil millones 
es porque tenemos compromisos con 
todas nuestras comunas que se tienen 
que ir cumpliendo para que la Región 
se pueda desarrollar, y también para 
poder recuperar muchas cosas que se 
perdieron producto de los incendios, 
y también la calidad de vida que se ha 
perdido producto de la pandemia”, 
dijo Parra. 

En esa misma línea, el consejero 
regional, James Argo (UDI), señaló 
que “es un presupuesto basado en la 
realidad. Nosotros el año pasado ha-
bíamos hecho un planteamiento en 
torno a los $130 mil millones de pesos 
que obedecía a lo que en ese minuto 
requeríamos para dar cumplimiento 
tanto al arrastre como a los proyectos 
nuevos para este año. Y, durante este 
2023, independiente de lo que se nos 
ha asignado, estamos realizando el 
mismo ejercicio”. 

 
Regiones más fuertes 

Ambos consejeros regionales, ade-
más de señalar que los argumentos 
que sostienen la solicitud de mayor 
presupuesto para el 2024 -ejecución 
óptima de recursos y compromiso con 
las comunas-, son una buena señal 
para su aprobación por parlamenta-
rios y la Dipres, mencionaron que cada 
vez se vuelve más necesario avanzar 
con la descentralización del país. 

En ese sentido, Parra señaló que 
“desde el Gobierno Regional habla-
mos permanentemente de la necesi-
dad de apurar la descentralización 
del país, de que esta ley de regiones se 
haga efectiva. (…) Cuando hablamos 
de descentralizar, hablamos de ha-
cer las cosas más rápido, con sentido 
de urgencia, y, finalmente, para que 
eso funcione necesitas presupuesto. 
Eso es lo que estamos trabajando hoy, 
eso es lo que vamos a llevar a Dipres 
y por supuesto necesitamos los com-
promisos políticos de todos los parla-
mentarios de la Región”. 

En tanto, Argo indicó que más que 
optimismo para la aprobación del 
presupuesto, “lo que ha habido nue-
vamente es un buen comportamien-
to, somos la Región con mayor por-
centaje de avance en cuanto a su pre-
supuesto y ejecución presupuestaria, 
y eso es un gran argumento para so-
licitar este aumento. Yo lo que espe-
ro es que el Gobierno cumpla su pa-
labra, ya que asumió diciendo que 
iban a aumentar en atribuciones y 
presupuesto a las regiones”.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

querimientos de la Región son mayo-
res y porque tenemos distintos com-
promisos que ya han sido aprobados 
y que tienen que ejecutarse durante 
el 2024”. 

Agregó que “el promedio (de ejecu-
ción presupuestaria de todas las re-
giones) es de un 20% (…) y en abril su-
peramos el 37% de ejecución presu-

puestaria. Eso es muy importante, no 
solamente porque a los Gobiernos 
Regionales nos sacan a la pizarra y 
nos miden por el desempeño, sino 
porque es muy importante para las 
personas”. 

 
Proyectos que cumplir 

El consejero regional, Andrés Parra 

(PS), se refirió a que el monto solici-
tado corresponde a que “hoy tenemos 
muchos compromisos, recordemos 
que nos comprometimos a apoyar a 
14 comunas que han sufrido incen-
dios en la Región del Biobío. Solo esta 
semana aprobamos un marco de $18 
mil millones que van destinados a las 
33 comunas de la Región en el Fondo 
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Ayuda
En caso de avistar a alguien 
en situación de calle, la 
autoridad invita a llamar al 
800 104 777 y elegir opción 0.

Son parte del reforzamiento 
a la seguridad pública que 
desarrolla actualmente 
Santa Juana.

Rondas nocturnas 
y fiscalización

ANTE INCREMENTO DE ILÍCITOS EN LA COMUNA SANTAJUANINA

La Municipalidad de Santa Juana 
está realizando todos los esfuerzos 
pertinentes para disminuir la delin-
cuencia en la comuna, considerando 
el incremento de robos a comercian-
tes y comunidad en general. Una de es-
tas acciones concretas son los proyec-
tos de Seguridad Ciudadana, que refie-

Proyecto de seguridad pública  
se desarrolla en Santa Juana
Iniciativa de seguridad ciudadana, que está ejecutando la comuna, se refiere a la 
instalación de 56 luminarias y 5 cámaras de televigilancia.

ren a la construcción de Alumbrado 
Peatonal Led, que contempla la insta-
lación de 56 luminarias Led más cáma-
ras de televigilancia . 

Respecto a las luminarias Led, estas 
se están instalando en diversosespa-
cios públicos: Paseo Cementerio Aveni-
da la Paz, Población Juan Pablo Segun-
do, Plaza Villa Hernán Mosso, Plaza 
Población Sueño Cumplido, Plaza Ac-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

tiva Población Nahuelbuta, Plaza Villa 
Los Alerces, Plaza Villa el Ángel. En to-
tal se construirán 34 luminarias Led.  

Además, se desarrollará la repara-
ción de las luminarias existentes en las 
plazas Población Baquedano, Anfitea-
troPoblación Nahuelbuta, Plaza In-
clusiva Villa los Alerces . En total sere-
pararán 22 luminarias Led, y en con-
junto a las nuevas, suman 56 
luminarias  

Junto a ello, se instalarán 5 cámaras 
de televigilancia en los sectores de Pla-
za vista Hermosa, Calle Los Almendros 
- Volcán Osorno, Plaza Nahuelbuta, 
Multicancha Baquedano y Calle Yun-
gay-Irarrázaval. 

Al respecto, la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz indicó que “se 
está trabajando fuertemente en el 
tema de seguridad, se conformó una 
mesa de trabajo con la Cámara de Co-
mercio y Carabineros. Además se rea-
lizarán acciones concretas como más 
fiscalizaciones nocturnas, rondas en 
los distintos barrios, fortalecer las de-
mandas, y para ello, se realizarán ca-
pacitaciones a la comunidad y junto a 
estos emblemáticos proyectos, los que 
se traducen en instalación de lumina-
rias Led y Cámaras de Televigilancia”. 

En tanto, la vecina Francisca Cuevas 
señaló que “estoy muy contenta por la 
ejecución de este proyecto, especial-
mente para disminuir la delincuencia 
que existe en nuestra población y tam-
bién por el microtráfico. Hace unos 
meses me asaltaron aquí en la esqui-
na de micasa, y como no habían cáma-
ras, no es mucho lo que pude hacer”.

La Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, informa que este viernes 
(ayer ) a las 17:00 se activa el primer 
Código Azul del año en Los Ángeles, 
hasta el 27 del mismo mes. Lo ante-
rior a raíz de las bajas temperaturas 
que afectarán a la ciudad, posterior 
al sistema frontal que azotó la zona 
central del país. Este código viene a 
redoblar y potenciar los distintos 
dispositivos del Plan Protege para 
personas en situación de calle.   

Desarrollo Social activa Código Azul
formó que “el Código Azul es un 
dispositivo de emergencia que se 
activa cuando las condiciones cli-
máticas de frío extremo afectan a 
un territorio determinado, en este 
caso en la ciudad de Los Ángeles. Es 
por lo anterior que se dispondrán 
de dos rutas de proximidad para 
acercar a los albergues a las perso-
nas que se encuentren en la vía pú-
blica con el fin de entregar abrigo y 
comida a ellos”, añadió.

FOTO: CEDIDA

El Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz Cruces in-

Barrios ribereños de 
Chiguayante serán 
reforzados con 
programa integral 
de seguridad

FOTO: CEDIDA

Para dar cuenta de los hechos 
relevantes en materia policial y 
de seguridad del último periodo, 
se reunió en su sesión mensual 
el Consejo Comunal de Seguri-
dad Pública, presidido por la al-
caldesa (s) Paulina Stuardo. 

En su política de acercar la 
seguridad a los barrios, esta vez 
la sesión se efectuó en la sede de 
Villa Futuro, donde participa-
ron representantes de la Direc-
ción de Seguridad Ciudadana y 
Protección Civil, Séptima Co-
misaría de Chiguayante, BI-
CRIM Chiguayante, Fiscalía, 
COSOC, además de reparticio-
nes municipales como el Centro 
de la Mujer, Senda Previene, 
OPD, entre otras. 

Durante el encuentro se 
anunció la ejecución del pro-
yecto “Chiguayante te cuida, 
educando barrios más seguros”, 
postulado por el municipio al 
Gobierno Regional en el marco 
del Programa Biobío Más Segu-
ro. Este plan permitirá realizar 
una intervención territorial pre-
ventiva, social y comunitaria, 
principalmente, en los barrios 
del sector borde río sur. El pro-
yecto, que implica recursos por 
300 millones de pesos, se ejecu-
tará en un plazo de tres años”.
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pensando en favorecer los traslados 
de las personas en la intercomuna. 

“Lo que se está haciendo hoy es 
muy importante, porque constata un 
avance en esa lí-
nea de 

concreción de estos corredores, en 
una arteria que es alta-
mente transitada y en 
la cual histórica-

mente 

“Una de las características que tiene 
nuestro sistema metropolitano es que está 
en base a corredores de transporte público”. 
Claudia Toledo, seremi del Minvu.

“Solamente agradecer, aquí hay un trabajo de 
mucho tiempo, un reclamo también sentido 
de parte de la comunidad  de Hualpén”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

Con distintos grados de avance se encuentran los proyectos 
que buscan sumar 14 kilómetros de infraestructura dedicada 
a la locomoción colectiva en los próximos 5 años.

EN HUALPÉN, TALCAHUANO, CORONEL Y CONCEPCIÓN 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En el sector del ingreso a la Villa 
Acero y en una sencilla ceremonia, 
donde hubo autoridades, dirigentes 
vecinales y representantes de la em-
presa a cargo de las obras se dio ini-
cio simbólico a la construcción de la 
última etapa del corredor de trans-
porte público de avenida Colón, uno 
de los ejes estructurantes de Concep-
ción Metropolitano, lo que generó la 
alegría del alcalde hualpenino, Mi-
guel Rivera. 

“Solamente agradecer, aquí hay un 
trabajo de mucho tiempo, un reclamo 
también sentido de parte de la co-
munidad de Hualpén (...) Nos llama-
ba poderosamente la atención que 
se saltara este espacio y se empezara 
por Talcahuano, pero es parte de la 
historia, la historia no se puede borrar, 
pero si quiero agradecer la buena vo-
luntad de la seremi y por parte del go-
bierno que nos escucharon”, indicó. 

Así entonces, el tramo 4A, que va 
desde el sector de los Sagrados Cora-
zones hasta el Club Hípico implicará 
una inversión de 14 mil  805 millones 
de pesos y 660 días de trabajo, es de-
cir 22 meses y corresponde a uno de 
los cuatro corredores viales de trans-
porte público que el ministerio de la 
Vivienda y Urbanismo (Minvu) busca 
materializar en la zona y que se en-
cuentran en distintas etapas de desa-
rrollo en las comunas de Hualpén, 
Talcahuano, Coronel y Concepción. 

 
Conectar  

De esta forma, el Minvu busca 
completar la red de infraestructu-
ra vial dedicada y exclusiva para el 
transporte público de pasajeros en 
la zona, como lo sostuvo la seremi 

Minvu apura corredores  
de transporte público en  
4 comunas de la zona 

Claudia Toledo. 
“Ese es uno de los temas que nos tie-

ne más tranquilos, efectivamente po-
der terminar este corredor de trans-
porte. Una de las características que 
tiene nuestro sistema metropolitano 
es que está en base a corredores de 
transporte público, por lo tanto, para 
nosotros es un desafío poder terminar 
y conectar definitivamente este tra-
mo tan anhelado para la comuna 
de Hualpén”, dijo Toledo.  

Del mismo modo, el seremi 
de Transportes, Héctor Sil-
va, valoró el comienzo 
de los trabajos de 
construcción 
del corredor  
y de la red 
que se va 
c o m p l e -
t a n d o ,  

ha existido una convivencia entre el 
transporte privado y el transporte pú-
blico. Nosotros esperamos efectiva-
mente que como lo hemos señalado 
en otras ocasiones que estas obras 
una vez concluidas y entregadas a su 
operación permitan la viavilidad, fa-
cilitación y mejor operación del trans-
porte público que esperamos vaya 

mejorando en la 

se invertirá para transformar 
en corredor de transporte 
público el tramo de avenida 
Colón entre el sector 
Sagrados Corazones y Gel 
Club Hípico en Hualpén.

Para terminar las obras entre 
Golondrinas y Puente 
Perales se optó por esta vía 
tras descartarse trato directo 
por el elevado precio que 
pedía la única empresa que 
presentó propuesta.

Tramo inconcluso 
será relicitado

14 mil
millones de pesos
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Tras intentar adjudicar esas obras 
a través de un trato directo, el Minvu 
debió renunciar a esa idea debido a 
que la única empresa que presentó 
propuesta estaba muy por sobre el 
presupuesto disponible, por lo que se 
debió optar por llamar a una nueva li-
citación, la que está próxima a ser 
abierta. Según se indicó desde la se-
remía en la zona, para poder retomar 
las faenas y terminar ambos tramos 
durante el actual periodo de gobier-
no. “Este tramo (del eje Colón) va es-
tar en este Gobierno (Hualpén), se 
entrega en marzo de 2025, es lo que 
está programado y esperamos que el 
otro tramo (Talcahuano) también, 
puede que incluso sean en paralelo. 
Vamos a tratar de hacer todos los 
ajustes técnicos necesarios”, aseveró 
la representante del Minvu.  

 
Coronel 

31.593 millones de pe-
sos, eso cuesta com-

p l e -

tar el corredor de transporte público 
en la comuna de Coronel y al igual 
como ocurre con los tramos del eje 
Colón, se encuentra en listado de 22 
proyectos que ingresaron dentro del 
plan “Más Movilidad” anunciado a 
comienzos de mes por el ministro de 
Transporte y el gobernador regional  
buscando generar una especie de 

“fast track” o 
vía rá-

medida que vayan pasando los me-
ses”, planteó la autoridad regional de 
Transportes. 

Pero ¿cuántos corredores de trans-
porte público está construyendo o 
construirá el Minvu en la zona? 

 
Talcahuano-Hualpén 

Al ya mencionado inicio de obras 
que en las próximas semanas se ma-
terializará en desvíos de tránsito y la 
instalación de faenas de parte de la 
empresa constructora Trébol, la se-
remi de Vivienda ha realizado una 
serie de gestiones para poder reto-
mar los trabajos en el tramo del eje 
Colón que está inconcluso tras la 
quiebra de la empresa Claro Vicuña 
Valenzuela y que va desde el sector 
Golondrina hasta el Puente Perales, 
en Talcahuano. 

El segundo semestre de 
2024 el Minvu espera 
comenzar las obras de la 
etapa 2 en avenidas Prat y 
Manuel Montt.

Completar 
corredor en 
Coronel

“Lo que se está haciendo hoy es muy 
importante, porque constata un avance en 
esa línea de concreción de estos corredores”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

varias etapas. Una vez terminada las 
actuales, que incluyen el paso bajo ni-
vel en el cruce con Carrera y Juan Bos-
co, que se extenderá por 2 años y que 
en las próximas semanas generará im-
portantes desvíos de tránsito en el sec-
tor, está contemplado transformar ave-
nida Collao en un corredor de trans-
porte público. Mientras que General 
Novoa tendrá una pista Solo Bus, algo 
que no ocurrirá antes de 4 o 5 años.  

“Estamos visualizando como va-
mos a trabajar el corredor propia-
mente tal, que es la etapa que iría 
desde el puente Collao hasta la plaza 
Acevedo. Así que eso también lo esta-
mos pensando cómo lo podríamos 
abordar, además que desde el punto 
de vista de la gestión de tránsito tam-
bién tiene una complejidad mayor. 
Así que es un tema que ya con los 
equipos se está empezando a visua-

lizar cómo lo vamos a trabajar”, ce-
rró la seremi del Minvu. 

No están considerados los co-
rredores de transporte público 

de la Autopista Concepción-Tal-
cahuano ni los de la Ruta 160 (Co-
ronel-San Pedro) y 150 ( Concep-
ción-Penco) porque estos se eje-
cutarán vía Concesiones del MOP, 
que como ya informó Diario Con-
cepción, el llamado a licitación se 
hará a fines de este 2023, como ra-
tificó Juan Manuel Sánchez, director 
general de Concesiones.   

pida para agilizar estas iniciativas, 
incluyendo este corredor, el que con-
cretaría en dos tramos, partiendo el 
primero en la segunda parte del pró-
ximo año. 

“Estamos trabajando, ese es un tra-
mo que está incorporado dentro del 
convenio de programación que tene-
mos con el gobierno regional y con el 
ministerio de Transportes. Estamos 
contemplando dentro del próximo 
año, segundo semestre, empezar ya el 
proceso licitatorio, adelantando algu-

nas las expropiaciones, es uno de 
los proyectos que como cartera 

ministerial queremos dejar lo 
más avanzado posible”, aña-

dió Toledo. 
 
Concepción 

Finalmente, el 
cuarto corredor es 

el de avenida 
Collao, que ac-
t u a l m e n t e  
está siendo in-
t e r v e n i d a ,  

como parte del 
proyecto Par 
Collao-Novoa, 

que se reali-
za en 

INICIO TRABAJOS en las próximas semanas se 
conocerá el plan de desvíos  en el sector para el 

comienzo formal de las obras en Hualpén.   
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Adelanto de vacaciones: Salud se abre 
a medida ante situación epidemiológica 

VIRUS SINCICIAL E INFLUENZA A SON LOS DE MAYOR CIRCULACIÓN EN LA REGIÓN

“La verdad es que no sé qué ha-
cer. Mi bebé tiene 4 años y se ha 
enfermado 3 veces desde marzo. 
Ya no  lo enviamos al jardín, pero 
como su hermanito mayor va a 
clases igual trae los virus. Esta-
mos pensando hablar con un in-
munólogo para ver cómo actuar y 
evitar que esté tan enfermo”, dijo 
Flor Moncada, madre de un me-
nor y un adolescente.  

La preocupación de Moncada, 
así como la de cientos de apode-
rados, que también la ha expresa-
do el Colegio Médico y el de Pedia-
tras, no ha encontrado acogida 
en Educación, cartera que se man-
tiene firme a la idea de que no se 
requieren modificaciones al ca-
lendario escolar para detener el 
avance de los virus, sino más bien 
centrarse en la prevención.   

Elizabeth Chávez, seremi de 
Educación, recalcó que las vaca-
ciones serán del 2 al 14 de julio y 
que el calendario fue diseñado en 
base a la evidencia científica y 
médica, “precisamente porque es 
el momento en que se produce la 
mayor saturación del sistema”, 
dijo y agregó que así como no hay 
adelantamiento de vacaciones, 
tampoco se está analizando la 
idea de modificar el calendario 
escolar, lo que está conversado y 
coordinado con el Ministerio de 
Salud. 

El jefe local de la cartera de Sa-

Hospital Regional ya cuenta con 22 camas UCI adultos que fueron reconvertidas para Pediatría y el fin 
de semana agregará dos más. Niños de cero a 6 años son los que revisten cuadros más graves.

FOTO: HGGB

lud, Eduardo Barra, destacó la 
coordinación que tienen con su 
par de Educación, “evaluando y 
monitoreando en forma periódi-
ca la situación de alza de circula-
ción viral y de enfermedades res-
piratorias. Sin duda la presencia 
del virus sincicial que es muy sig-
nificativa en este minuto, preocu-
pa, pero sobre todo en la pobla-
ción de lactantes, escolares y me-
nores de 2 años porque es ahí 
donde causa mayores problemas, 
mayor daño y nos puede llevar a 
una insuficiencia respiratoria sig-
nificativa”. La situación está en 
permanente evaluación, dijo Ba-

rra, y “no descarta la medida (ade-
lanto de vacaciones). Si bien éstas 
ya se adelantaron en compara-
ción a años previos, hay que ir 
evaluando en los próximos días 
cómo se va dando la situación 
epidemiológica”.    

 
Reconversión 

“Estamos en un escenario com-
plejo con alto número de consul-
tas en el servicio de Urgencia y en 
particular en la del Grant Bena-
vente que duplicamos las consul-
tas totales de otros servicios de ur-
gencia en el Gran Concepción”, 
dijo Claudio Baeza, director del 
Hospital Regional.  

Los menores de cero a 3 años, 
explicó el director, son quienes 
están cursando los cuadros más 
agudos, pues son los que nacieron 
en pandemia, con mínimo con-
tacto con virus, lo que provoca 
una menor respuesta inmunológi-
ca y, existe una mayor circulación 
de todos los virus, con cuadros 
más agudos del sincicial respira-
torio de 3 a 6 años que ahora, es-
tán revistiendo una gran impor-
tancia clínica.   

“Se debe evitar enviarlos al co-
legio si están con algún síntoma 
respiratorio o que se junten con 
otros niños que los puedan conta-
giar, evitar las aglomeraciones 
como el mall y el uso de la masca-
rilla es altamente recomendable 
porque demostró que logra una 
barrera de la cadena de contagio”, 
dijo Baeza y agregó la ventilación 
y el lavado de manos, instaurado 
en pandemia, como una fórmula 
para cuidar a los menores. 

Por ello, al igual que en pande-
mia, están reconvirtiendo camas 
UCI adultos a Pediatría, ya tienen 
22 de este tipo y el fin de semana 
esperan abrir 2 más para dar res-
puesta a los cuadros más severos, 
que requieren de ventilación me-
cánica. Además reforzaron los  
equipos con kinesiólogos, técni-
cos y médicos con el compromi-
so de sacar adelante a cada uno de 
los enfermos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Alta demanda de hospitalizaciones

El último informe epidemiológico de la Seremi de 
Salud reveló un aumento de casos de enfermedades 
Respiratorias tipo Influenza (ETI). Los virus con mayor 
circulación son: respiratorio sincicial con 35,7%, segui-
do por Influenza A del tipo H1N1 en el 26% del total de 
virus detectados. 

Se registra un aumento de consultas en compara-
ción a la última semana del presente año, con 527 con-
sultas más que la semana 19. 

“En las últimas semanas, hemos observado un aumen-
to en la circulación de enfermedades respiratorias, que 
ha llegado a superar lo vivido el año pasado, lo que 
implica un alza en la demanda de camas pediátricas en 
todos los niveles de complejidad. Que ha sido asumi-

do como un esfuerzo principal de la autoridad de salud, 
implementando planes de reconversión de camas adul-
tos a camas pediátricas, incluyendo camas UCI en los 
Servicios de Salud de la región”, señaló el Seremi de Salud, 
Eduardo Barra Jofré.  

Las hospitalizaciones de urgencia por enfermedades 
respiratorias distintas a Covid-19 aumentaron de 4.093 
a 4.122 ingresos a la misma fecha de 2022. 

Además Salud está reforzando la campaña de invier-
no en los Cesfam, aumentando los equipos profesio-
nales y técnicos en Urgencia, testeo de laboratorios, 
exámenes imagenológicos y disponibilidad de fárma-
cos. Así como la ampliación de los horarios de Urgen-
cias para vacunar contra la Covid-19 y la Influenza.
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sólo implica es recambio del 
sticker oficial del año 2022 
por el del 2023, además se 
han habilitado varios puntos. 

El trámite es 
bastante corto 

renovado su pase, menos de 
la mitad del total  a sólo 
cuatro días del fin de la 
validez de la TNE 2022. 

Sólo 67.487 
estudiantes han 

Sólo el 47% de estudiantes ha 
renovado su TNE a cuatro 
días del fin del plazo

LLAMAN A LA COMUNIDAD ESTUDIANTIL A REALIZAR EL TRÁMITE

Aún falta por revalidar la Tarjeta 
Nacional Escolar (TNE) a 77.055 es-
tudiantes de un  total de 144.542 en 
la Región del Biobío. El grupo más 
bajo en porcentaje de avance está 
dado en los estudiantes de Ense-
ñanza Básica con un 22% y la Ense-
ñanza Media con un 34% de avan-
ce, a cuatro días de que se cumpla 
el plazo máximo de validez de la 
antigua tarjeta del 2022 que es el 
miércoles 31 de mayo.  

Situación que las autoridades de 
Transportes y Junta Nacional de Au-
xilio Escolar y Becas ( Junaeb) bus-
can revertir porque para el próximo 
año se tiene planificado el aumen-
to de los beneficios de este docu-
mento. En ese contexto, actualmen-
te la Junaeb está haciendo los estu-
dios necesarios en vista a 
incorporar la forma de agregarle 
descuentos en museos y bibliotecas, 
entre otros servicios que se están 
evaluando. 

“El nivel con menor avance está 
en la enseñanza básica y media, 
puede suceder que no lo van a re-
querir para el transporte, pero como 
se está evaluando a futuro poder 
incorporar otro tipo de beneficios a 
la tarjeta, de rebajas en ciertos as-
pectos, es bueno que la tengan”, ex-
plicó Ana Torres director (s) de Ju-
naeb Región del Biobío.  

Así se incorporarán nuevos bene-
ficios para el 2024, por lo que es im-
portante tener el hábito de adquirir-
la cada año para no perder la opor-
tunidad de lo que se proyecta para 
la TNE.  

 
Transportes 

El hecho de no alcanzar a revali-
dar esta tarjeta, implica que los con-
ductores de servicios de transportes 
van a cobrar la tarifa completa a 
los estudiantes. Pero existirá de for-
ma permanente la oportunidad de 
hacer la renovación del sticker ofi-
cial de la TNE durante todo el año. 
Lo que buscan las autoridades es 
evitar los conflictos entre estudian-
tes y conductores por la falta de va-
lidación a tiempo. 

Al respecto el seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones, Héctor 
Silva, señaló que tanto en el ámbi-
to urbano como rural se realiza una 
tarea permanente de fiscalización 
vigilando que se respete la tarifa re-
bajada de los estudiantes, que es 
un beneficio y un derecho. “Y nos 
hemos reunido con los conductores 
para hacerles ver la importancia 
que tiene el entregar un trato digno 
a los estudiantes de toda nuestra re-
gión, por eso también el llamado a 
la corresponsabilidad y al trabajo 
mutuo”, indicó. 

La Seremi de Transportes lleva a 
cabo fiscalizaciones de distinto tipo, 
entre ellas está el procedimiento en 
que un fiscalizador sube de forma 

Autoridades destacaron la importancia 
de revalidar la Tarjeta Nacional 
Estudiantil, no sólo por el acceso a 
rebaja en la locomoción colectiva, sino 
que por futura incorporación de nuevos 
beneficios. 
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incógnita a los taxibuses para veri-
ficar el cumplimiento de este bene-
ficio y otras materias, tarea en la 
que, anuncian, seguirán trabajando.  

En cuánto a qué restricciones 
pueden poner los conductores de la 
locomoción colectiva para el uso 

de la TNE, el seremi explicó que “se 
entiende que la condición de estu-
diante es un hecho que no extingue 
por el hecho de ir o venir desde la 
casa al lugar de estudios o de otro lu-
gar. Por lo tanto se extiende duran-
te todo el año y todos los días del 

años y tampoco hay restricción ho-
raria para usarla”.  

En cuanto al canal para dar cuen-
ta de un incumplimiento al respec-
to de este beneficio que, cabe men-
cionar, está asociado a subsidios 
puede hacerse a través de la página 
transportescucha.cl que el meca-
nismo oficial para hacer ingreso de 
las denuncias. 

Los puntos de atención fijo en la 
Región son: en Concepción, la ofici-
na de Barros Arana #221, la oficina 
de Junaeb en Ejército #355; en Los 
Ángeles, Los Carrera #256; en Cañe-
te, Septimo de Línea #233. Y otro 
puntos en los cuales están disponi-
bles es en la página de junaeb.cl.

ESTÁN 
DISPONIBLES 
varios puntos 
de revalidación 
en la Región.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fueron los clubes que 
tievieron el primer y 
segundo lugar en el 
campeonato de fútbol 
amateur. 

Unión Angamos 
y San Pablo

500
personas de Menque 
serán beneficiadas con el 
nuevo sistema que 
permite mayor resolución 
de patologías.

ADEMÁS DE LA IMPLEMENTACIÓN DE UNA FICHA ELECTRÓNICA 

En Menque, localidad rural de 
Tomé, se inició un innovador proyec-
to de Salud Digital Rural que tiene 
como objetivo mejorar el acceso a la 
atención médica y facilitar la comu-
nicación entre los usuarios del siste-
ma de salud. 

La iniciativa, realizada entre el 
Servicio de Salud Talcahuano, la Di-
rección de Salud Municipal y el Cen-
tro Regional de Telemedicina y Te-
lesalud, implementó el proyecto es 
la ficha clínica electrónica, que per-
mitiría a los usuarios tener un regis-
tro actualizado de su historial mé-
dico.  

La ficha electrónica, explicaron, 
garantiza una mayor precisión en el 
diagnóstico y tratamiento de los pa-
cientes, al contar con información 
detallada y de fácil acceso  para los 
profesionales de la salud. 

Además, gracias a la instalación de 
una antena que brinda señal de inter-
net, los usuarios y usuarias de Men-
que podrán acceder al Portal Usua-
rio/a, una plataforma digital que les 

Localidad rural de Tomé 
contará con sistema  
de telemedicina 
Cuentan con señal de internet para que los usuarios realicen 
sus trámites de manera rápida y segura. Cuentan con apoyo del 
Centro Regional Telemedicina y Telesalud del Bío Bío.

permitirá realizar trámites de mane-
ra rápida y segura. Asimismo, brin-
dará la posibilidad de acceder a ser-
vicios de Telemedicina. 

El subdirector de Gestión Asisten-
cial (s) del SST, Wladimir Hermosilla 
Rubio, afirmó que se instaló una 
mesa rural digital y que se dio a co-
nocer a la comunidad  los benefi-
cios que implica, “pues se está ce-
rrando una brecha de equidad de 
más de 500 personas de Menque, 
que nos permitirá entregar una salud 
de calidad, pues los equipos van a 
contar con toda la información de 
manera instantánea”. 

El presidente de la Junta de Veci-
nos de Menque y director del Cuer-
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po de Bomberos de la localidad, Ed-
ward Stuardo, dijo que la estrategia 
va “a ayudar mucho a la medicina y 
a la salud pública para nuestros ve-
cinos, mejorando la calidad de vida, 
mediante la conexión digital para la 
telemedicina, lo que es súper rele-
vante para los vecinos de la comu-
nidad”. 

La directora del Centro Regional 
de Telemedicina y Telesalud del Bío 
Bío, Angélica Avendaño, aseveró que 
“el Centro aporta con tecnología, co-
nectividad y capacitaciones, y para 
eso es necesario trabajar codo a codo 
con los territorios. No solo hemos 
mantenido reuniones presenciales, 
sino que también hemos utilizado 
plataformas comunicacionales 
como Zoom y otras, con el fin de ir 
conociendo el territorio conforme a 
los equipos de salud. De esta mane-
ra, identificamos las necesidades del 
territorio, los grupos etarios y cómo 
se comunican, para fortalecerlos con 
la tecnología”.

Luego de una destacada parti-
cipación en el torneo “Copa de 
Campeones”, que convocó a pro-
mesas del fútbol amateur regio-
nal, la Municipalidad de Chigua-
yante y su alcalde, Antonio Rivas, 
distinguieron los clubes Unión 
Angamos y San Pablo, tras obte-
ner el título de campeón en la ca-
tegoría Primera Infantil y vice-
campeón en la serie Honor, res-
pectivamente. 

Junto con la entrega de distin-
ciones a representantes de estas 
emblemáticas escuadras, el muni-
cipio chiguayantino otorgó a cada 
una 500 mil pesos, equivalente en 
implementación deportiva, para 
la renovación o adquisición de in-
dumentaria que apoye sus entre-
namientos o presentación en 
campeonatos. 

Respecto de la participación de 
ambos equipos, el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas, tuvo pa-
labras de elogio para las delegacio-

Chiguayante reconoce a jóvenes 
campeones del fútbol regional

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

ALCALDE reconoció el esfuerzo y disciplina de futbolistas.

nes deportivas. “Queríamos decir-
le muchas gracias, nos sentimos 
profundamente orgullosos. Esta-
mos celebrando más que un triun-
fo de primer o segundo lugar. Es el 
triunfo de ustedes, la disciplina 
para lograr el triunfo”, dijo Rivas. 

En la ceremonia, que también 
contó con representantes de la 
Asociación de Fútbol Caupolicán, 
que reúne a los 17 equipos de fút-
bol amateur de Chiguayante, se 
efectuó un repaso de la presenta-
ción de los equipos en este tradi-
cional torneo.

Bienes 
Nacionales 
destacó Rutas 
Patrimoniales 
para este fin  
de semana

FOTO: SEREMI DE BIENES NACIONALES  BÍO BÍO

El jueves 25 de mayo en la Pla-
za de la Constitución la ministra 
de Bienes Nacionales, Javiera 
Toro, junto al subsecretario de la 
cartera, Sebastián Vergara, pre-
sentaron el relanzamiento de “Ru-
tas patrimoniales: Territorio de 
todas y todos”, implementadas 
desde el año 2001 en terrenos e in-
muebles fiscales de todo Chile. 
Junto a la subsecretaria de Turis-
mo, Verónica Pardo. 

En lo que respecta a la Región 
del Biobío, el Seremi de Bienes Na-
cionales, Eduardo Pacheco, enfa-
tizó que “en la zona contamos con 
cuatro Rutas Patrimoniales que, 
por su riqueza histórica y ecológi-
ca, son el panorama perfecto pasa 
este fin de semana”. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sobre la Región del Biobío, el 
seremi destacó que “es una zona 
muy privilegiada para organizar 
diferentes tipos de panoramas. Por 
ejemplo, si les gusta más el contac-
to con la naturaleza, hacer 
trekking o paseos en bicicletas, te-
nemos a disposición las rutas de 
Humedales Urbanos y Alto Bio-
bío. Si por otro lado, si prefieren la 
historia, la recomendación es que 
visiten las de Nahuelbuta y Golfo 
de Arauco”. Si bien, estas rutas es-
tán disponibles todo el año, “la ce-
lebración del Día de los Patrimo-
nios, nos permite darle valor a 
nuestro entorno y a nuestra cultu-
ra regional”, concluyó el seremi.
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EVENTO METEOROLÓGICO PROVOCÓ DAÑO A 15 VIVIENDAS EN COMUNA DE LA PROVINCIA DE ARAUCO 

Lebu fue una de las dos comunas 
golpeadas por los fuertes vientos que 
se registraron entre la noche del jue-
ves y la madrugada del viernes. Por lo 
que, el Servicio de Vivienda y Urbani-
zación (Serviu) y la Dirección de De-
sarrollo Comunitario (Dideco) han 
tomado medidas con tal de ayudar a 
los afectados. Además de que ya se ha 
avanzado en la reversión de las conse-
cuencias dejadas por el incidente, gra-
cias a la ayuda municipal y vecinal. 

El alcalde de Lebu, Cristián Peña, 
declaró que “el viernes tuvimos la vi-
sita del director regional del Serviu, y 
hay un programa que calza perfecta-
mente para una eventualidad como 
ésta, que es el Tarjeta Banco de Mate-
riales. Los más afectados tendrán ac-
ceso a este beneficio”. 

Según el sitio web de Chile Atiende: 
“la Tarjeta Banco de Materiales con-
siste en una ayuda económica para la 
compra de materiales de construc-
ción que permiten reparar exclusiva-
mente techumbres y canaletas. Quien 
obtenga el beneficio podrá realizar 
un máximo de hasta cuatro compras 
de materiales de construcción en un 
mismo establecimiento o estableci-
miento distinto (estas compras no 
pueden superar el monto máximo 
asignado para el subsidio)”.   

A esta colaboración también se 
suma la Dideco, que, según las pala-
bras del jefe comunal, “ha puesto a dis-
posición un beneficio psicosocial para 
aquellos que estén más afectados (…) 
Está el ejemplo de una familia que es-
taba cenando con niños cuando ocu-
rrió el incidente, por lo que estos se en-
cuentran atendidos por psicólogos”. 

Para más contexto, la tromba mari-
na o tornado “comienza desde el lado 
del mar y termina río arriba. Hay más 
de 2 km de distancia entre la primera 
y la última casa afectada”, dijo Peña.  

El fenómeno climatológico dañó 
directamente a un total de quince vi-
viendas, sin embargo, según Cristián 
Peña, “hay al menos veinte propieda-
des con el cerco dañado”. 

“Fueron dos las viviendas a las que se 
les voló completamente el techo, y seis 
las que tuvieron problemas mojándo-
se al interior y anegándose producto del 
agua”, especificó el mismo alcalde. 

La autoridad explicó que, tras los 
hechos,” la primera de las ayudas fue 
ver el tema paliativo, es decir, cómo las 
viviendas que estaban más afectadas 
en la noche del jueves llegaban sin 
problemas hasta el viernes, para que 
no siguieran mojando los enseres de 
su interior. Eso fue fundamentalmen-
te con nylon grueso, junto con palos 
que se colocaron en las casas. En otros, 
se logró colocar algunas planchas, 
fundamentalmente se instalaron con 
el equipo de emergencia y la ayuda de 
bomberos. Algunos perdieron enseres 
en la casa, otros han perdido cercos y 
eso se va a tener que ir de a poco re-
construyendo y mejorando”. 

Anuncian ayuda para afectados 
por fuertes vientos en Lebu
La ayuda permite acceso al programa Tarjeta Banco de Materiales y apoyo 
psicosocial. “Es muy probable que el viento en esas zonas haya superado los 70 u 
80 kilómetros por hora”, aseguraron desde Meteorología.

Finalmente, Cristian Peña hizo un 
llamado a la ciudadanía de dicha co-
muna a modo de prevención. “Lo que 
nosotros debemos hacer es que la 
gente pueda revisar su techo y frente 
a debilidades en la techumbre, forta-
lecerla y ahí nosotros colaborar con 
equipos que puedan ayudar en esto”, 
detalló. 

 
Respecto del incidente 

Arnaldo Zúñiga, meteorólogo de 
difusión de la Dirección Meteoroló-
gica de Chile (DMC), estima que lo 
mas preciso es hablar de probalidad. 
“Hay una alta probabilidad de que 
haya sido una tromba marina en caso 
de que se haya originado en el agua, 
o un tornado en caso de que se haya 
originado en la tierra. Es muy proba-

ble que el viento en esas zonas haya 
superado los 70 u 80 kilómetros por 
hora”, indicó. 

Además, explicó que “la región del 
Biobío es la zona en que ocurren más 
recurrentemente eventos climáticos 
como estos, en especial a estas alturas 
del año (…) Lebu en especial, es una 
zona muy ´tornádica´, ya que es un 
sector de contraste fuerte entre el aire 
frío y caliente”. 

“Cuando se genera este tipo de fenó-
meno, tiene que haber un contraste 
bastante significativo de masa de aire. 
En este caso había un componente 
de una aplicación de una vaguada de 
aire frío que se proyectó desde el sur 
y se encontró con una masa de aire 
más cálido, por eso se generó un con-
traste térmico muy grande”, detalló el 
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meteorólogo. 
Una de las formas para cuantificar 

la intensidad de un tornado es la uti-
lización de la Escala Fujita-Pearson. 
Las categorías con las que funciona la 
escala son F0 (tornado muy débil), F1 
(tornado débil), F2 (tornado violento), 
F3 (tornado severo), F4 (tornado de-
vastador) y F5 (tornado increíble). 

Según el especialista, basándose en 
el daño generado, “estimo que el tor-
nado o tromba que afectó a Lebu y Co-
ronel fue F0, en cambio, el sucedido en 
Talcahuano en 2019 fue F1 o F2. Pero 
el que ocurrió en Los Ángeles en esa 
misma fecha, que fue más fuerte, sin 
dudas fue F2.”

Carlos Maldonado Elgueta 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Así se podría definir este 
sector, lo comenta de mane-
ra muy íntima Camila Polizzi, 
quien lleva 3 meses trabajan-
do in situ con el Programa “El 
Barrio Es Nuestro” de la Fun-
dación Capital Social, que 
busca revitalizar, recuperar, 
reconocer y tender lazos en-
tre las distintas organizacio-
nes del sector, fortaleciendo 
así, como bien dice ella, “la 
Comunidad”. 

El Programa, financiado 
por el Gobierno Regional del 
Biobío, busca capacitar y dar 
vida a uno de los sectores 
más olvidados y conflictivos 
de la zona. Históricamente 
Barrio Norte es sinónimo de 
lucha. Y así es como se ha er-
guido desde su inicio, con 
mujeres luchadoras, quienes 
han sido un pilar primordial 
para la conectividad y viali-
dad del Cerro La Pólvora. Así 
lo comenta en una de las ac-
tividades del Programa de 
Fortalecimiento Femenino la 
dirigenta de Polvorín, Sonia 
Flores, quien además es di-
rectora de la Radio “Voz de la 
Mujer” “Nosotras ibamos a 
buscar los adoquines a Co-
llao, y los traiamos caminan-
do al Cerro. Así pavimenta-
mos y construimos el Cerro 
las mujeres; los hombres es-
tabán afuera, trabajando”, 
asegura. 

El Programa nace desde el 
corazón de la Seguridad, y así 

PubliReportaje

Pedro de Valdivia, la Pólvora, la histórica toma de la Población Tienente Merino. 
Lagunas, humedales, áreas verdes y un patrimonio vivo y oculto que respira y 
camina día a día en una de las zonas más estigmatizadas de Concepción. 

BARRIO NORTE, UN 
PATRIMONIO VIVO

lo explica su Encargada Ca-
mila Polizzi “Creemos que 
una de las maneras de abor-
dar la Seguridad es a través 
de la Participación Comunita-
ria, el Reconocimiento del 
Patrimonio Oculto e Inmate-
rial y la Revitalización de los 
Espacios Públicos, que estos 
tres ejes son fundamentales 
para disminuir la Percepción 
de Inseguridad y los delitos 
propiamente tal”. Y así a su-
cedido en estos tres meses 
de Programa. Según los da-
tos del Cuadrante 8 y el Sis-
tema Táctico de Operación 
Policial (STOP), luego de 2 
años en alza, los delitos han 
disminuido considerable-
mente. Durante la primera 
etapa de intervención en el 
Barrio Teniente Merino I, co-
menta Camila: “El Robo con 
Violencia disminuyo un 
27,6%, los Robos con Fuerza 
cayerón un 15,2% y los Hurtos 
disminuyerón un 18,4%”. 

Se han estado recuperando 
los Espacios abandonados, 
en desuso y deteriorados del 

“El fortalecimiento 
comunitario es la 
mejor arma contra 
la delincuencia”

Camila Polizzi

MURALES PATRIMONIALES, 
Cerro La Pólvora.

MULTICANCHA RECUPERADA, Cerro La Pólvora.
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sector, lo hemos hecho con 
Participación Ciudadana co-
menta su Encargada; en el 
Parque Lo Custodio, su Mul-
ticancha, al igual que en el 
Cerro La Pólvora, junto a los 
vecinos hemos dotado de 
vida estos Barrios. Fortale-
ciendo las organizaciones del 
sector, embelleciendo el día 
a día, generando sentido de 
pertenencia en las familias.   

Pintamos un Mural que re-
salta nuestro deporte Criollo 
y que permanece vivo en el 
Cerro La Pólvora. Pintamos a 
los niños elevando Volantín. 
El muro cuenta con una ex-
tensión de 400mt² y pinta-
mos 200mt² de él, es uno de 
los Murales más grandes de 
la región comenta Camila. 

Iniciamos a principios del 
Programa una Escuela de 

Fútbol para los niños de la 
comunidad, recuperamos sus 
espacios deportivos para que 
puedan utilizarlos, le esta-
mos quitando los espacios a 
las incivilidades, que llegan 
cuando nuestros espacios 
públicos quedan deteriora-

dos y en abandono.  
Y firmamos un compromiso 

entre los vecinos y Carabine-
ros, marcamos nuestra Hue-
lla por la Seguridad, porque 
creemos que cuando el Ba-
rrio se involucra y toma el 
control de su entorno, la in-

seguridad disminuye. 
La importancia de estar en 

los Barrios, de estar con las 
Organizaciones territoriales, 
y apoyar su gestión es pri-
mordial. “El Fortalecimiento 
Comunitario es la mejor arma 
contra la delincuencia” dice 
Camila Polizzi.  

Barrio Norte cuenta con La-
gunas, el primer Humedal Ar-
tificial del País, un equipo 
que disputó este año la Copa 
Chile, un Cerro maravilloso, 
con un mirador que nos 
muestra todo Concepción, e 
indudablemente con un Pa-
trimonio Inmaterial y Oculto 
que es nuestro deber revita-
lizar y dar a conocer. Quere-
mos eliminar la estigmatiza-
ción de este sector. Quere-
mos que las familias de allí 
digan con orgullo, que so-
mos de Barrio Norte y Cerro 
La Pólvora. 

Por último, destaca Camila, 
Encargada del Programa, la 
comunidad debe tener un rol 
activo en la recuperación y 
control de sus espacios, es 
eso lo que nos falta, la recom-
posición del tejido social, 
porque cuando nos miramos, 
cuando sabemos los nom-
bres de nuestros vecinos, 
realmente sentimos que vivi-
mos en Barrios más seguros. 
La cohesión social es el paso 
que falta y junto a Carabine-
ros y el Plan Cuadrante 8 lo 
hemos estado trabajando.

“La comunidad debe 
tener un rol activo en 
la recuperación y 
control de sus 
espacios”
Camila Polizzi

ACTIVIDADES DEPORTIVAS, 
Teniente Merino I

HUELLA POR LA SEGURIDAD, 
Compromiso de Carabineros 

junto a la Comunidad, 
Teniente Merino I
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“Somos herederos de 
ecosistemas y especies 
únicas del país y del 
planeta”. Cristian Echeverría, 
director de “”Campus Naturaleza”. 

“Campus Naturaleza es un 
tremendo avance,  como 
una ecorreforma”. Esteban 
Valenzuela, ministro de 
Agricultura .

“Este Campus Naturaleza se 
constituye en un patrimonio 
y legado de biodiversidad y 
biocultural”. Carlos Saavedra, 
rector de la UdeC .

en que se implementará el 
Campus Naturaleza con sus 
distintos ejes de acción.

180 hectáreas es 
el territorio 

UdeC presentó al mundo su 
pionero Campus Naturaleza 

PROYECTO PARA RECUPERAR, CONSERVAR Y CONTEMPLAR A LA BIODIVERSIDAD LOCAL 

“Por primera vez en 104 años 
nuestra casa de estudios mira a la 
naturaleza reconocimiento abierta 
sus valores intrínsecos, como tam-
bién la íntima dependencia para 
nuestro bienestar”. Con esa aseve-
ración el académico Cristian Eche-
verría expresó el tremendo valor 
que tiene “Campus Naturaleza”,  
proyecto de la centenaria Universi-
dad de Concepción (UdeC) que él 
dirige y ayer se presentó al mundo. 

“Campus Naturaleza será un es-
pacio destinado a la restauración 
y conservación de la biodiversi-
dad, con oportunidades para la in-
vestigación, educación y recrea-
ción de fuerte vinculación social y 
con beneficios para el ser huma-
no”,  resaltó el doctor Cristian 
Echeverría, director del Labora-
torio de Ecología del Paisaje (LEP) 
y docente de la Facultad de Cien-
cias Forestales UdeC, sobre una 
iniciativa que definió como pio-
nera tanto para la Región como el 
país que desde hace años anheló 
hacer realidad y cuya materializa-
ción inicia el mismo mes que la 
casa de estudios ha estado cele-
brando su nuevo aniversario. 
 
El tesoro olvidado 

Y es que permitirá recuperar, pro-
teger, preservar y contemplar un 
tesoro natural de riqueza invaluable 
a nivel local, nacional e internacio-
nal que se encuentra en los cerros y 
quebradas que rodean al campus 
penquista. 

Al respecto sostuvo que  “somos 
herederos de ecosistemas y especies 
únicas del país y del planeta”, ya 
que a pocos metros de edificios y au-
las del campus central “existe un 
remanente de bosque nativo que 
ha quedado de siglos de transforma-
ción del paisaje, pero ha quedado un 
poco olvidado y desconectado del 
quehacer universitario”. 

Se trata de los fundos El Guindo 
y La Cantera, propiedad de la casa 
de estudios que otorgó más de 180 
hectáreas (ha) dentro de las que se 
alberga uno de los últimos rema-
nentes de los bosques caducifolios 
de Concepción y donde las investi-
gaciones de campo han identifica-
do a más de 100 especies nativas de 

La entidad está rodeada de relictos de bosque nativo único hasta 
ahora olvidados. Iniciativa cambiará esa realidad con cinco ejes 
de acción que armonizan todas las aristas del quehacer 
universitario, desde investigación a vinculación con el medio.

través de Conaf y SAG como entida-
des de rol crucial en materia de fis-
calización, protección y conserva-
ción de bosques y salud animal, en-
tre otras funciones.  

“El modelo de gobernanza de 
Campus Naturaleza hace parte de la 
política de vinculación con el medio 
de esta universidad y su modelo a 
través de una articulación tanto de 
personas expertas de nuestra Uni-
versidad como también un comité y 
una participación de organizacio-
nes externas”, relevó por su parte la 
doctora Ximena Gauché, vicerrecto-
ra de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio de la UdeC. 

Al respecto, afirmó que “nos va a 
permitir ir construyendo una go-
bernanza inédita en un proyecto 
como este, que va a permitir que la 
ciudadanía adhiera y lo sienta un re-
galo de la Universidad de Concep-
ción y diría que no sólo como un le-
gado hacia la ciudad, también hacia 
la región y el país, y podríamos de-
cir que hoy día hacia el mundo”.

FOTO: PROYECTO CAMPUS NATURALEZA UDEC.

el país”, destacó el doctor Carlos Sa-
avedra, rector de la UdeC durante la 
presentación de lo que definió como 
el quinto campus de la casa de estu-
dios, sumándose a los tres físicos 
presentes en Concepción, Chillán y 
Los Ángeles, además del virtual. 

Desde allí, manifestó que “espera-
mos que en este espacio puedan 
convivir las tareas fundamentales 
de la Universidad en los procesos 
formativos, que se transforme en 
un espacio de práctica para todos 
nuestros estudiantes y de diferentes 
de casas de estudios, participar en 
procesos de investigación del cuida-
do de nuestra de biodiversidad  y 

también de vinculación con nuestra 
comunidad”. 

El ministro de Agricultura, doctor 
Esteban Valenzuela, también parti-
cipó de la ceremonia y resaltó el 
enorme valor de este proyecto para 
el país. “Es un tremendo avance. Sin 
exagerar es como una nueva refor-
ma universitaria, una ecorreforma, 
que incorpora a la naturaleza como 
una parte fundamental de la con-
servación del saber y del espíritu”, 
reflexionó. 

Por lo mismo, también aseguró el 
compromiso de “dar la máxima co-
laboración a este proyecto si lo re-
quieren”  de la cartera ministerial a 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

AUTORIDADES plantaron un árbol nativo en el bosque como hito inicial de la implementación de “Campus Naturaleza”. 

flora, fauna y hongos y varias están 
amenazadas. 

 
Avance desde la UdeC 

Olvido y desconexión que cam-
bian radicalmente por valoración y 
preocupación con este nuevo pro-
yecto sumamente valorado por  au-
toridades universitarias y naciona-
les que asistieron al lanzamiento y 
dieron vida al simbólico hito inicial 
de la implementación, al plantar 
un árbol nativo en el bosque. 

“Este Campus Naturaleza se cons-
tituye en un patrimonio y legado de 
biodiversidad y biocultural  para 
Concepción, la Región del Biobío y 
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nativas son las que se han 
identificado hasta ahora en 
el territorio de Campus 
Naturaleza.

especies 
100

Campus Naturaleza: refugio de un tesoro 
natural único que está en Concepción

Roble, olivillo, peumo, zorro, pudú, 
gato guiña, cangrejo tigre y aves son 
ejemplos de la diversidad de especies 
nativas posible de encontrar al reco-
rrer cerros, quebradas o el humedal 
Estero Cárcamo de las decenas de 
hectáreas de bosque donde Campus 
Naturaleza se implementará. 

El doctor Cristian Echeverría, quien 
lidera el proyecto junto a subdirec-
ción del doctor Cristóbal Pizarro, in-
vestigador del Laboratorio de Estu-
dios del Antropoceno UdeC de la Fa-
cultad de Ciencias Forestales UdeC, 
contó que saben que hay más de 100 
especies endémicas gracias a investi-
gaciones que se han realizado desde 
2018 por integrantes del equipo.  

En específico, se identificó más de 
70 plantas vasculares y 30 de aves, 
además de una decena de  mamíferos 
y 2 anfibios.  Y advirtió que “hasta 
ahora  sabemos que existen 5 especies 
amenazadas de extinción”.  

  
Poder del Campus 

Riqueza biológica en peligro actual 
o potencial, valiosísima de preservar e 
irrecuperable si se pierde. Eso hace al 
campus tan poderoso e importante y 
sobre todo necesario, urgente, vital.  

“Es muy importante destacar que 
nosotros en la UdeC, que en la costa de 
la Región del Biobío somos herederos 
de una biodiversidad única de impor-
tancia mundial, no sólo local”, aseguró. 

Porque en el bosque caducifolio 
costero hay una diversidad biológica 
que se caracteriza por el endemismo; 
flora, fauna u hongos propios de un 
área, que sólo están ahí,  a veces en zo-
nas muy acotadas. Como ejemplo 
mencionó al olivillo, uno de los 12 ár-
boles monotípicos que hay en el mun-
do, es decir, único representante de su 
familia y está en nuestra región. 

Por otro lado, relevó la importancia 
de este bosque como refugio de la bio-
diversidad en el contexto del cambio 
climático. “Desde el norte viene el bos-
que mediterráneo y por del sur el val-
diviano. En esta región somos suma-
mente privilegiados, porque somos 
una zona de transición entre los dos 
grandes ecosistemas: podemos cono-
cer a especies del norte y del sur”. 

Al respecto,  explicó que por los efec-
tos del fenómeno sobre el clima y cam-
bio en las condiciones ambientales es 
el ecosistema propio del norte está 
avanzando hacia el sur. “Si interrum-
pimos o modificamos esta transición 
no vamos a permitir la adaptación de 
las especies”, advirtió. Eso las hará más 
vulnerables al cambio climático, será 
una amenaza a la conservación. 

Y el investigador aseveró que más 
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biodiversidad de especies y genética es 
más probabilidad de resistir cambios 
ambientales y estrés. Además da com-
plejidad a los ecosistemas con sus fun-
ciones que más que importantes son 
vitales. 

En este sentido, abordó la directa 
dependencia que el bienestar huma-
no tiene del de la naturaleza ya que 
provee condiciones y recursos para 
subsistir desde agua y aire limpio has-
ta alimentos, medicinas o energía. Eso 
es gracias a distintos procesos y diná-
micas que las especies establecen den-
tro de los ecosistemas que también es-
tán interconectados entre sí.  

Sin embargo, la evidencia indica 
que entre Maule y Araucanía se han 
perdido cerca del 48% de bosques na-
tivos en las últimas cinco décadas a 
causa de la actividad humana.  Por ello 
gran parte de la biodiversidad nativa 
está amenazada, que también es una 
realidad global y sólo para los ecosis-
temas terrestres se estima la pérdida 
de 20% de su biodiversidad original y 
por eso la ONU estableció al 2021-
2030 como Década  para la Restau-
ración de los Ecosistemas en el con-

texto de los 17 Objetivos de Desarro-
llo Sostenible. 

 
Ejes de acción 

En ese escenario se enmarca Cam-
pus Naturaleza y es lo que lo hace tan 
esencial, mediante el avance de sus 5 
ejes de acción cuyo horizonte es que 
toda la sociedad aporte en proteger y 
conservar al bosque nativo con su rica 
diversidad biológica: conservación in-
situ de áreas de alto valor de biodiver-
sidad; conservación ex-situ de espe-
cies en riesgo de extinción; restaura-
ción ecológica de áreas degradadas o 
con especies exóticas; educación am-
biental biocultural; bienestar físico y 
mental. 

Echeverría aseguró que el trabajo 
partirá en lo in-situ o cuidar lo que ya 
está en 25 ha de bosque nativo y 17 de 
ecosistemas acuáticos.  

Para lo ex -situ se propone estable-
cer un jardín botánico para crear un 
banco vivo de especies chilenas para 
resguardarlas. Esto, adelantó, partirá 
con la primera colección viva de los 
tres Nothofagus amenazados de Suda-
mérica y están en el país: ruil, hualo y 

roble de Santiago.  
De enorme complejidad e impor-

tancia destacó a la restauración eco-
lógica de áreas cubiertas por especies 
exóticas como eucalipto, pino y aromo 
que se proyecta empezar en un futu-
ro próximo. 

Para educar a la comunidad se pro-
piciarán diversas actividades y tam-
bién para promover el bienestar en 
que se contempla construir senderos.  
Sobre ello, contó que en una etapa 
inicial serán 5 kilómetros de circuitos. 

Lo cierto es que es que Cristian 
Echeverría reconoció que es un pro-
yecto de largo aliento con varios retos 
por delante en términos académicos, 
económicos y sociales para ser soste-
nible. Pero también de enorme po-
tencial. Muchos de sus resultados no 
se verán antes de 5 años como míni-
mo y su real impacto se evidenciará 
mucho más a futuro con un legado 
que quedará para las nuevas genera-
ciones y deberán seguir cuidando para 
la posteridad. 

EN EL TERRITORIO DE CAMPUS 
NATURALEZA  su líder presentó sus 
diversas acciones e implicancias. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Campus Naturaleza y el 
hábitat de alta diversidad 
biológica endémica

FLORA Y FAUNA TERRESTRE Y ACUÁTICA  SE HALLAN EN LOS PREDIOS
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Decenas de mamíferos, aves, 
anfibios y más de 70 plantas 
vasculares  se han identificado 
dentro del bosque nativo y el 
Estero Cárcamo que alberga el 
territorio donde se 
implementará el pionero 
proyecto local. 

A POCOS METROS DEL 
CAMPUS CENTRAL DE 
LA UDEC  existen 
remanentes de bosque 
caducifolio.
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COPIHUE es sólo 
una de las icónicas 

especies de flora 
nativa que habita 

dentro de lo que 
será Campus 

Naturaleza. 

OLIVILLO es una 
especie de árbol 
que caracteriza al 
bosque caducifolio 
del Campus 
Naturaleza y es 
único en el mundo. 

VARIEDAD DE 
HONGOS nativos y 
también exóticos se 
encuentran entre los 
cerros, quebradas y 
humedal.

Ciencia&Sociedad



udec.cl  vrim.udec.cl  extension.udec.cl  

MAYO/JUNIO 2023

11:30 horas
DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS
“Imaginar Patrimonios: de los 
monumentos a los territorios”

15:00 horas
BÚSQUEDA DE LA OBRA
“Nosotras somos la pista”
Actividad para niños y niñas

ÚLTIMO DÍA DE EXPOSICIÓN 
“Nosotras. En nombre de ninguna”

15:30 y 16:30 horas
VISITAS GUIADAS AL MURAL
“Presencia de Latinoamérica”

Actividades Fin de semana de los Patrimonios 
en Museo Casa del Arte José Clemente Orozco

Sábado 27 de mayo  /Horario 10:00 a 17:00 horas

Domingo 28 de mayo
/Horario 10:00 a 14:00 horas

INAUGURACIÓN / ENTRADA LIBERADA

1 de junio 2023, 18:00 horas
Sala David Stitchkin UdeC

En sala hasta el 5 de agosto

Revisa el detalle de nuestras actividades en patrimonio.udec.cl
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3 planteles avícolas industriales de 
Florida presentaron caso positivo.

ESTADO DE EMERGENCIA AGRÍCOLA EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

El ministro de Agricultura, Este-
ban Valenzuela, en su visita al Bio-
bío, confirmó que se realizarán 
aportes estatales focalizados a las 
empresas que se han visto afecta-
das por la Gripe Aviar en la Región. 
Esto dentro del contexto de Emer-
gencia Agrícola decretada hace al-
gunas semanas en la Provincia de 
Concepción.  

El secretario de Estado, en con-
versación con Diario Concepción, 
adelantó que los aportes estarán 
definidos, así como el monto de 
inversión, durante la primera quin-
cena de junio.   

“Durante la primera quincena 
de junio se va a dar a conocer la 
ayuda a las industrias medianas y 
pequeñas que se hayan visto afec-
tadas de la industria del huevo. 
Esto trata de aporte focalizado (...) 
El Gobierno tiene recursos limita-
dos. Va a haber un aporte de repo-
sición de parte de dicho capital de 
trabajo que es fundamental”, se-
ñaló Valenzuela. 

De la misma forma, el jefe de la 
cartera de Agricultura también se 

Gripe Aviar: Gobierno 
prepara plan de bono y 
crédito para empresas 
afectadas en Biobío  

refirió a otra de las medidas que es-
tán gestionando que consiste en 
un crédito, con garantía Fogape, a 
las empresas avícolas afectadas.  

“Una de las medidas importan-
tes es el crédito blando. Una de las 
empresas está en negociaciones 
con el BancoEstado con garantía 

FOTO: UDEC

Así lo confirmó el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela. Montos serán definidos durante la primera 
quincena de junio.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fogape para un crédito que se co-
mienza a pagar en un año más, esto 
porque cuando vuelven a comprar 
sus aves ponedoras no es de un día 
para otro que van a producir hue-
vos esto es algo que ocurre a 15 
meses”, agregó el ministro. 

Vale recordar que en el Biobío 
son tres los planteles avícolas in-
dustriales con casos positivos. To-
dos se ubican en Florida y ha signi-
ficado el sacrificio de cerca de 500 
mil gallinas, además de episodios 
de despido de personal. 

 
SAG 

Roberto Ferrada, director del 
Servicio Agrícola y Ganadero en el 
Biobío se refirió a la actualidad de 
la Gripe Aviar en la Región, y entre-
gó detalles del primer caso detec-
tado en la Provincia de Arauco du-
rante esta semana, que trató de 
una gaviota dominicana encontra-
da en la playa de Llico. 

“La Provincia de Arauco había 
estado libre de la enfermedad, so-
lamente la habíamos tenido pre-
sente en la Provincia de Concep-
ción y la de Bío Bío. Este espécimen 
fue detectado a través de las acti-
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EL MINISTRO, Esteban 
Valenzuela, en la UdeC. 

500 mil
aves  productoras han debido ser  
sacrificadas en la zona. 

Provincia de Arauco 
se suma a los casos positivos en anima-
les del borde costero.

vidades rutinarias de vigilancia ac-
tiva del servicio”, explicó el director 
regional. 

“En la Región tenemos 8 zonas 
bajo control sanitario activo, ya 
hemos podido levantar cuatro, eso 
es una buena noticia. Evidente-
mente, en todo el núcleo productor 
de huevo que está en Florida tene-
mos cifras redondas con 530 mil 
aves sacrificadas o muertas con 
motivos de la enfermedad”, agregó 
Ferrada. 

En el mismo contexto, el director 
regional del SAG explicó cómo 
afecta la influenza y sus índices de 
mortalidad en las aves. “En un 
plantel la enfermedad afectó de 
forma tan virulenta que la tasa de 
mortandad era superior que la tasa 
de retiro de cadáveres. Eso da cuen-
ta que es un virus altamente pató-
geno y hay que actuar con pronti-
tud”, cerró. 

 
Empleos para Reconstrucción 

Dentro también de la visita del 
secretario de Estado a la zona, se 
anunció la creación de mil puestos 
de trabajo para obras asociadas a 
la reconstrucción, a través de la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) para las regiones de Ñuble, 
Biobío y La Araucanía.  

El objetivo del programa es con-
tratar, bajo un régimen de media 
jornada, a 435 personas en condi-

cupos van a estar asociados a las 20 
comunas que fueron afectadas por 
los incendios forestales en la Re-
gión del Biobío y orientados a em-
pleos como la silvicultura preven-
tiva, habilitar y construir cortas 
fuegos, trabajar en faenas de res-
tauración ecológica, ya que es ne-
cesario. Tenemos a nivel nacional 
un déficit en la producción de plan-
tas, por lo tanto tenemos que pro-
piciar trabajos para avanzar en la 
construcción, mantención y me-
joramiento de viveros municipa-
les”. 

Sobre las remuneraciones y el 
periodo que tendrán las labores, 
Jara complementó que “es un em-
pleo que está por tres meses, par-
te en junio hasta agosto. Respecto 
a los sueldos, son cerca de $220 
mil”. 

Cabe señalar que para acceder al 
Programa, los postulantes deben 
acercarse a las Oficinas Municipa-
les de Intermediación Laboral 
(Omil) de las comunas en las que se 
focalizó el programa, hasta el 15 de 
junio de 2023. Allí se recepcionarán 
los antecedentes y se verificará el 
cumplimiento de requisitos, para 
posteriormente realizar la selec-
ción de quienes serán contratados 
en la iniciativa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Empresa Nacional del pe-
tróleo (Enap) se refirió al lanza-
miento del plan “Gas de Chile”, 
en el marco de las críticas que le-
vantó en sectores políticos de 
oposición y de centro a propósi-
to de los costos. 

En este sentido, desde la estatal 
explicaron que tras su ingreso al 
negocio de gas licuado de petróleo 
(GLP) domiciliario aspira a abrir el 
mercado del GLP a nuevos compe-
tidores que puedan ingresar al seg-
mento minorista en la zona cen-
tro-sur de Chile, que es donde Gas 
de Chile cuenta con ventajas para 
actuar como una cuarta marca, 
que agregue competencia a este 
mercado y -a la vez -aumente el va-
lor de este negocio para Enap.  

Esta iniciativa es una decisión de 
negocio, que está inscrita dentro 
del Plan Estratégico de Negocios 
de Enap, como parte del desarro-
llo de negocios de Gas Natural 
(GN) y GLP.  Por ello, es importan-
te aclarar que —si bien la decisión 
de llevar adelante este modelo de 
negocios se gatilló a partir de los 

Enap y Gas para Chile: 
“es financieramente 
sustentable”

resultados del plan piloto realiza-
do durante mayo y diciembre del 
año pasado— fue justamente a 
raíz de ese aprendizaje, que ENAP 
pudo confirmar lo que había anti-
cipado respecto de cuál era el rol 
más eficiente que podía desarro-
llar en este mercado.  

Para Enap ser el cuarto mayo-
rista es un desarrollo de negocio 
que está dentro de su giro como 
cualquier otra comercialización de 
combustibles y, por tanto, la defini-
ción de ir adelante se tomó en base 
a parámetros económicos como 
cualquier decisión de negocios.  

El gerente general de Enap, Julio 
Friedmann, afirma la importan-
cia de clarificar que “actualmente 
nos encontramos en una fase de 
desarrollo de negocios, muy dife-
rente a lo que fue el plan piloto 
que finalizó en diciembre pasado. 
Esta iniciativa de venta de gas en-
vasado se sustenta en sí misma, 
siendo una inversión responsable 
y financieramente sustentable, 
con una política de precio de cos-
to más margen”.

FOTO: CEDIDA

ción de cesantía en la Región del 
Biobío, de acuerdo con definicio-
nes del Comité de Seguimiento de 
Programas de Empleo con Apoyo 
Fiscal, para desarrollar proyectos 
que van en directo beneficio de la 
comunidad, preferentemente de 
tipo forestal y medioambiental.  

“Se focaliza en aquellas personas 
que no tienen empleo, que lo han 
perdido producto de los incendios 
y por eso tiene que ver con la re-
construcción. También va a abar-
car entre un 80% y un 90% de mu-
jeres, porque es uno de los objeti-
vos que tiene el programa”, 
comentó la seremi del Trabajo y 
Previsión Social del Biobío, Sandra 
Quintana. 

Rodrigo Jara, director de Conaf 
en la Región, se refirió a los alcan-
ces de la iniciativa, junto con las la-
bores específicas que se van a en-
tregar,  y manifestó que “estos 435 
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“Concepción es un destino 
que nos encanta y 
queremos mucho 
presentarnos ahí”. 
Paz Bascuñan, actriz nacional.

Luego de Concepción, al 
montaje le quedan 11 
fechas más, concluyendo el 
14 de agosto en Temuco.

Elenco, fuera de Bascuñán, 
Acosta, Cavallo y Aravena, 
incluye a Mane Swett, la que 
se sumará más adelante.

2

Proyecto “S.O.S. 
Mamis” llega en formato 
escénico al Teatro UdeC

MAÑANA A LAS 18.00 HORAS

Es una propuesta que ha ido de 
menos a más, cambiando de for-
matos y sumando cada vez a más 
público. En el marco de una ex-
tensa gira por el país, la que en el 
camino ha ido añadiendo nue-
vas fechas, el proyecto “S.O.S. Ma-
mis”, llega mañana -18.00 horas- 
con su obra al Teatro UdeC, de la 
mano de un elenco de lujo com-
puesto por Tamara Acosta, Paz 
Bascuñán, Jenny Cavallo y Lore-
to Aravena.  

“Ha sido todo muy bonito, como 
encontrarnos con esta comunidad 
que llevamos formando desde 
hace harto tiempo, ya que parti-
mos este proyecto hace tres años 
atrás tomando distintas formas. 
Partimos como serie web, luego 
hicimos la película en Amazon, y 
después se transformó en un libro. 
En tiempos de pandemia inicia-
mos en formato online, surgiendo 
ahí la idea, de cuando se pudiera, 
poder viajar con la obra en forma-
to presencial, lo cual estamos ha-
ciendo ahora”, detalló Bascuñán. 

Añadiendo que “es un sueño 
cumplido poder girar y compartir 
de cerca con el público, el cual es 
parte integral del montaje, ya que 
son las mamis las que nos van nu-
triendo, a través de nuestras redes 
sociales, de material fresco para el 
sustento del montaje”. 

A grandes rasgos, lo que aborda 
este proyecto relata las historias 
de cuatro mujeres que coincidien-
do como apoderadas de un cole-
gio y forjaron una particular amis-
tad durante la pandemia, ocasión 
en la que viven divertidas situacio-
nes de la vida cotidiana, cargadas 
de humor en torno a sus persona-
lidades; la madre religiosa, la des-
pistada, la mamá alfa y la mística. 

En medio del caos que produjo 
el confinamiento, es cuando la 

FOTO: CEDIDA SOS MAMIS.

El proyecto nacido en pandemia comos serie web, y que 
luego Amazon lo hizo película, tendrá única función en 
Concepción. Comedia que aborda diversas temáticas en 
torno a la maternidad, amistad y la influencia de lo digital. 

vida de estas madres se une en un 
torbellino de emociones y situa-
ciones nuevas que van desafiando 
su relación constantemente. 

“Abordamos el tema de la ma-
ternidad desde el humor, la capa-
cidad de reírse de uno mismo, lo 
cual es muy necesario, además de 
la amistad entre mujeres y la co-
nectividad, o sea, la influencia de 
lo digital en nuestras vidas. Es un 
proyecto que nos gusta y nos hace 
sentido. Esto igual nació para 
acompañarnos entre nosotras y 
también a las otras personas que 
igual están en tiempo de crianza”, 
recalcó Bascuñán. 

Las entradas, aún disponibles, 
tienen precios que van desde los 
$14.000 a los $35.000. Disponibles 
a través del sistema Ticketpro.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Hace unos días el músico pen-
quista El Em3 liberó en las platafor-
mas digitales de música “Yoyo”, su 
nuevo sencillo dentro de su emer-
gente propuesta musical. 

“Yoyo” es un oscuro bolero noise 
que aborda el tema del egocentris-
mo desde la perspectiva de un per-
sonaje prácticamente sordo, cuya 
propia voz le impide escuchar a los 
demás, siempre necesitando expre-
sar sus propios pensamientos. 

Este sencillo marca un nuevo 
hito en la carrera de El Em3, nom-

Músico El Em3 lanza nuevo sencillo “Yoyo”
ca. Con su estilo distintivo y letras 
cautivadoras, este artista continúa 
sorprendiendo a su creciente base 
de fanáticos y estableciéndose 
como uno de los artistas más intri-
gantes e interesantes del panorama 
musical actual. 

Oviedo es un artista versátil que 
se mueve fluidamente entre los gé-
neros del rock, pop, funk, jazz, hip-
hop y psicodelia. 

En marzo pasado debutó en el 
streaming musical con su primer sen-
cillo “Cocacola, empanada y limón”.

FOTO: ANTONIO GARRIDO.

EL MÚSICO SE 
CARACTERIZA por 
tener un sonido  
que va desde el  
rock, pop, funk,  
jazz, hip-hop  
hasta la  
psicodelia.

bre artístico de Oscar Oviedo, des-
tacando su habilidad para fusionar 
diversos géneros y explorar temas 
profundos con una creatividad úni-
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LA OBRA HA RECORRIDO con gran éxito diferentes ciudades 
del país, sumando nuevas fechas a su agenda.

Temas ha publicado a la fecha 
el versátil músico penquista, 
proyectando sacar más 
música dentro de este año.
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PUEDEN DEJAR DE SER COLISTAS

Una semana tranquila. ¿Hace 
cuánto no vivía algo así Deportes 
Concepción? Tras vencer a Iberia en 
un agónico y emotivo partido, el 
“León” encara con nuevos aires y 
confianza el duelo ante Rengo. Se ju-
gará hoy a las 15 horas y los lilas se-
rán visitantes, aunque tendrán el 
apoyo de 100 fanáticos. No fueron 
permitidos más hinchas. 

Tras haber sido ratificado como 
DT, por lo menos hasta el cierre de 
la primera rueda, el técnico Nicolás 
Fernández apuesta por darle otra 
alegría a Concepción. “Debemos 
seguir insistiendo e ir paso a paso 
sin saltarse ningún partido. No hay 
que tirar la toalla, queda una rueda 
completa todavía”, dijo el técnico 
lila, en relación al mal momento de 
un equipo que pese a ganarle 2-1 a 
Iberia el domingo, sigue colista. 

El futuro asoma auspicioso para 
Concepción o, por lo menos, no tan 
malo como todo lo que ya pasaron. 
Los lilas ya tocaron fondo en todo 
ámbito, por lo cual a falta del duelo 
de hoy, y dos más para el cierre de 
la primera rueda, se reforzarán con 
tres jugadores que buscarán subir el 
rendimiento del equipo para tener 
una impecable segunda rueda. 

Eso de cara al mediano plazo, 

El “León” 
quiere tomar 
vuelo y dejar 
atrás la 
pesadilla 
Visitan a Rengo con la idea de 
aprovechar el impulso. Deportes 
Concepción va por su segundo triunfo 
del torneo, ilusionados en salir del fondo 
lo antes posible. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

más allá de los refuerzos, el nuevo 
proyecto institucional y el plan a 
futuro, Concepción debe sumar hoy 
ante Rengo. Un empate no es tan 
mal mirado entendiendo lo que les 
ha costado cosechar unidades, pero  
al enfrentarse rivales directos en la 
lucha por la salvación como Iberia 
con Linares, obtener tres puntos 
hoy sería un botín muy preciado. 

 
El rival  

Es la primera campaña de Rengo 
en Segunda División. El entrenador 
de tal equipo tiene solamente 25 
años, siendo el DT más joven del fút-
bol chileno. Matías Garrido dirige a 
un plantel que cuenta con jugado-
res de experiencia como Sebastián 
Varas, Jorge Aquino, Sebastián Cés-
pedes y Jaime Droguett. La gran fi-
gura es este último, autor de 3 goles 
en el torneo y otro en Copa Chile, 
donde hicieron historia tras elimi-
nar a Curicó Unido. 

Rengo tiene 13 puntos y de sus 
cinco últimos partidos, ganó sólo 
uno. ¿El resto? Tres empates y una 
derrota. No se han enfrentado a los 
lilas en el profesionalismo, aunque 
en Tercera A 2019 se midieron en 
dos ocasiones: (2-1 y 2-4).

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Rengo Concepción
Posición

9°
Puntos

13

Estadio: Municipal de Rengo Hora: 15:00 Árbitro: Diego Yañez 

DT: Matías 
Garrido

González

El historial:

Rendimiento 

39%

Posición

14°
Puntos

4
Rendimiento 

13%

DT: Nicolás 
Fernández 

El de hoy será el primer encuentro en el profesionalismo. Ambos 
cuadros ya se midieron en Tercera A 2019, ganando los lilas 2-1 en 

el Ester Roa y cayendo 2-4 en condición de visitante.

PG PE PP DIF 
3 4 4 -2

PG PE PP DIF 
1 1 8 -8

Ojo con:
Pese a estrenarse este año en el fútbol profesional, Rengo se dio el 

lujo de eliminar en Copa Chile a Curicó Unido. En Segunda, han 
vencido a Valdivia, General Velásquez y Osorno.

Ambiado

Pinto

Recabal

Ubilla

Díaz

Romero

Aldana

Droguett

Maturana

Paillaqueo

Pinilla

Alegría

Rigazzi

Fernández

Zambrano

Sotomayor

Vilches

Lara

Hormazábal

Lopes

Matamala

Tres equipos del Biobío siguen en carrera y 
ya tienen fecha y hora para buscar avanzar en 
Copa Chile. Huachipato, UdeC y Fernández 
Vial jugarán a fines de junio. 

Los acereros recibirán a Temuco en el CAP 

Acero el sábado 24 a las 20 horas, mientras que 
aurinegros y auricielos se verán las caras un día 
después a las 16 horas en el Ester Roa. 

Cabe destacar que se juega a partido único 
en esta etapa de la competencia.

Equipos locales programados para Copa Chile
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Los interesados en apoyar 
a Consuelo en su carrera  
pueden escribir al 
Instagram chino_ambiado.

Apoyo para el 
profesionalismo

En este nacional están 
compitiendo varios pesistas 
de Arauco, localidad que se 
suma al trabajo regional.

Sumándose a la 
escuadra local

Jugadora del Club de 
Tenis Concepción inicia 
nueva gira en Francia 

Preparando el primer torneo  
de su nueva gira por Francia se en-
cuentra por estos días la tenista 
local, Consuelo Corvalán Llarllu-
ri, quien permanecerá hasta el 17 
de agosto disputando el circuito 
galo de tenis. 

 La pupila del ex número 1 se-
nior, Gonzalo Ambiado, continúa 
trabajando su etapa de alto rendi-
miento que comenzó a los siete 
años, con el fin  de cerrar de la me-
jor forma todo su desarrollo físi-
co, tenístico y cognitivo, colocan-
do las bases sólidas para conti-
nuar su camino hacia el 
profesionalismo. 

En este viaje, la jugadora del 
Club de Tenis Concepción dispu-
tará cerca de 10 torneos del circui-
to interno francés, actualmente el 
que mejor permite desarrollar de 
forma lúdica habilidades y destre-
zas de los jóvenes talentos. 

Es así como participará de una 
gira por ciudades como Angers, 
Lille y la región de Nouvelle Aqui-
taine (suroeste de Francia). Fina-
lizada esta etapa, intentará jugar 
algunos torneos ITF juniors y co-
menzar el 2024 con torneos ITF 
Pro, si es que se consigue el finan-
ciamiento necesario.  

 
Ansias por comenzar 

Recién llegada a Europa, la pen-
quista se mostró deseosa de par-

FOTO: GONZALO AMBIADO .

tir la gira francesa a la que regre-
sa después de un tiempo. 

“Me siento bastante ansiosa, 
pues hace dos años que no venía. 
Por eso también estoy feliz de que 
se me haya dado la oportunidad 
de estar aquí de nuevo para seguir 
aprendiendo y avanzando”, ma-
nifestó desde tierras galas Con-
suelo Corvalán. 

Por su parte su entrenador, 
Gonzalo Ambiado, expresó que, 
“Consuelo además está jugando 
acá por el club Ecole de tenis de 
Niort. Nuestro objetivo es que siga 
desarrollando su nivel tenístico, 
físico y psicológico a través de los 
torneos en un medio competitivo, 
para terminar su etapa de alto 
rendimiento y poder enfrentar, si 
así ella lo desea, la etapa del pro-
fesionalismo la temporada 2024. 
Para aquello necesitamos más 
auspicios, para este viaje nos apo-
yaron amigos del tenis, así como 
Hiopos Chile, Forestal Tricahue, 
Grupo Ssgm y Mamull Apps”. 

NACIONAL DE HALTEROFILIA SUB 15 Y SUB 17

Un auspicioso estreno tuvo la de-
legación de Biobío en el Campeona-
to Nacional de Halterofilia Sub 15 y 
sub 17, que se desarrolla hasta el do-
mingo en la localidad de Cañete. 

En la primera jornada del evento, 
que tiene lugar en el gimnasio del Li-
ceo Alonso de Ercilla, fue la Asocia-
ción Curanilahue la que entregó los 
primeros podios para la Región, gra-
cias a la notable actuación de 
Dayson Neira y Katherine Baha-
mondes, que se colgaron sendos 
oros en sus respectivas categorías. 

En el caso de la deportista de Los 
Álamos, logró tres preseas doradas 
tras proclamarse campeona en la 
división de los 40 kilos de peso cor-
poral categoría Sub 17, ganando en 
Arranque, Envión y Total Olímpico. 

Por su parte, Neira ratificó su con-
dición de favorito, quedándose con 
la corona en dos categorías dife-
rentes y logrando seis medallas de 
oro individuales. En primer térmi-
no, el pesista del club Curanilahue 
se tituló monarca de su serie Sub 15 
división de 49 kilos de peso corpo-
ral, para luego arrasar con las pre-
seas de la categoría Sub 17, donde 
también levantó la copa.  

A ellos se sumó también Leonar-
do Gajardo, con tres medallas de 
plata Sub 17. 

 
Llegó el recambio 

Juan Esteban Sanhueza, entrena-
dor de Curanilahue, destacó el ren-
dimiento de Dayson Neira, a quien 
ubicó entre las caras del recambio 
de la halterofilia chilena. 

“Creemos que será uno de los re-
ferentes de Chile en el futuro, tiene 

Cayeron los 
primeros oros 
para Biobío 
en Cañete
Asociación Curanilahue sumó podios en 
la jornada inicial del torneo, con Dayson 
Neira campeonando en 2 categorías.

FOTO: JUAN SANHUEZA.

muy buen proyección y con esta ac-
tuación podrá asistir al sudamerica-
no Sub 15 que se realizará en Gua-
yaquil. Dayson está cerca de los ré-
cords nacionales y recién tiene 13 
años, le queda tiempo para batirlos. 
Así es que felices con sus resultados 
y de que el trabajo hecho siga dan-
do frutos para ir renovando a nues-
tros deportistas”, expresó. 

“Agradecidos del apoyo de los 
municipios de Los Álamos y Cura-
nilahue, que siempre se ponen con 
nuestra disciplina y permiten tener 
estos resultados”, complementó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DAYSON NEIRA FUE  la gran figura regional en el primer día del evento en Cañete, levantando el título en dos 
categorías y sumando seis oros.

DUPLA DE ALTO  VUELO . Consuelo Corvalán y su técnico, Gonzalo 
Ambiado, recién llegados a canchas francesas.
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Nacimiento perdió 6 juegos 
de los 7 que disputó. Lleva 
dos partidos sin anotar y le 
marcaron 16 tantos. 

El colista de 
la Zona Sur

El ancla se levanta tras 
recibir su primer golpe

Perdió por primera vez en el 
torneo 2023, vio romperse una ra-
cha de 16 juegos invicto en El Mo-
rro y, además, bajó al cuarto lugar 
del Grupo Sur de Tercera B. Gol-
pe fuerte para un Naval que venía 
embalado y ahora deberá demos-
trar su fortaleza en los momentos 
de reveses. El equipo de Alejandro 
Pérez visita al colista Nacimiento, 
desde las 15 horas, en una fecha 
donde ninguno de los punteros 
quedará libre. 

Baja importante será el golea-
dor Michael Garcés, quien recibió 
una fuerte infracción antes de los 
diez minutos en la derrota 1-2 a 
manos de Hualqui. El “7” chorero 
sufrió esguince grado 2. Quien sí 
podrá retornar en la ofensiva es Ig-
nacio Flores, luego de cumplir dos 
fechas de suspensión. Hasta aho-
ra, ha sido difícil tener el equipo 
completo, sobre todo, por jugado-
res que comenzaron el año recu-
perándose de lesiones. 

Es el caso de Bryan Paredes, 
quien ya vio sus primeros minutos 
de la temporada el pasado fin de 
semana, entrando desde el banco 

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

y con marcador abajo. El DT del 
ancla apuntó que “Sandro es una 
pieza importante, fue uno de los 
más regulares del año pasado y ya 
venía entrenando con normali-
dad la última semana. No quisi-
mos apurarlo, pero se vio bien y, 
probablemente, esta vez pueda 
ser desde la partida”.  

Este año Naval se mentalizó 
para sacarse ese estigma de equi-
po que gana en casa, pero le cues-
ta fuera de Talcahuano. En sus 
dos primeras salidas sumó: 0-0 
en casa de Pilmahue y 1-0 visi-
tando a Imperial Unido, uno de los 
sublíderes del torneo. 

¿Y cómo llega Nacimiento? Par-
tieron con cuatro derrotas conse-
cutivas para salir de perdedores 
en cancha de Mulchén (1-2) y lue-
go perdieron dos encuentros más. 
En casa aún no suman puntos y 
han recibido 16 goles (segunda 
peor defensa). 

El líder es Constitución (18), 
que será local ante su escolta Ma-
lleco (16). Imperial Unido (16) 
está al acecho esperando que se 
quiten puntos y en esta jornada 
recibirá a Mulchén.

PROBLEMAS PENDIENTES FUERA DE LA CANCHA

En la cancha todo camina bien y 
la gente se ilusiona, pero eso no pue-
de tapar que persisten los problemas 
fuera de ella. El 2022 significó mu-
chas deudas que no han sido cerra-
das desde la administración auri-
negra. Pero nada se puede posponer 
eternamente y ex funcionarios de 
Fernández Vial tienen demandado 
al club, alegando que, pese a algunos 
cambios de administrativos, han te-
nido escasa respuesta a sus peticio-
nes. Uno de estos casos ya está esca-
lando y podría traer consecuencias. 

Una de las demandas en curso 
viene desde diciembre y se trata de 
la preparadora física Carla Bascur, 
quien no vio llegar a la contraparte 
en su primera audiencia y aún no ha 
sido finiquitada, por lo que la deu-
da con ella sigue creciendo. El caso 
de las jugadoras del fútbol femeni-
no es distinto porque fue tomado 
por el sindicato de Anjuff, de mane-
ra colectiva, y lograron que se les 
vaya pagando en cuotas. 

Tema aparte es el de Antonio Za-
racho, quien demandó en enero y, 
en su comparendo con el club sí se 
llegó a acuerdo, firmado ante la Ins-
pección del Trabajo. Este estableció 
que se le pague lo adeudado -tres 
meses- en cinco cuotas partiendo 
en marzo. La primera fue cancela-
da, mientras aún se conversaba la 
posibilidad de que el técnico siguie-
ra a cargo del fútbol femenino. Al no 
prosperar, no se le pagó abril y tam-
poco mayo. 

Y eso no contempla el punto de 
los premios -llegaron a semifinales- 
ya que fue acordado de palabra, tal 
como el 2021 donde sí se pagó. Ese 
bono correspondía a un sueldo más. 
El no pago de una sola cuota facul-
taba a Zaracho a demandar en la 
Defensoría Laboral, instancia a la 
cual acudió. Ahí pide el cobro total 
de su deuda. 

Vial arriesga ser intervenido y 
con ello bloquear su cuenta, por no 

Las demandas que 
complican a Vial y 
podrían costar caro
Ex funcionarios del club siguen peleando sus dineros y, en 
algunos casos, el tema ya superó la Inspección del Trabajo y 
llegó más arriba. ¿A qué se arriesga la “Maquinita”?

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

jando sin cobrar. 
Consultada sobre el tema, la diri-

gencia aurinegra optó por no hacer 
declaraciones.  

 
Femenino a la cancha 

El Vial femenino de Luis Ceballos 
necesita salir del fondo y hoy, a las 
11 horas, recibirá a Cobresal en el es-
tadio Las Golondrinas. Vial tiene 
solo 3 puntos y su rival está un poco 
más arriba con 5.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

pago a sus trabajadores, ya que se 
suma a la demanda interpuesta 
hace meses por el ex técnico de Fút-
bol Joven, Víctor Merello (cinco me-
ses adeudados), y a la que se suma-
rá Sergio Urzúa, ex coordinador de 
ambas áreas. 

Desde los afectados aseguran que 
“esto va a seguir creciendo y, a la 
larga, podría significar la pérdida de 
puntos, que al parecer es lo único 
que los mueve”. También aseguran 
que hay mucho técnico del Fútbol 
Joven que no se ha atrevido a de-
mandar y que, incluso, siguen traba-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NACIMIENTO

Estadio: Municipal Nacimiento 
Hora: 15.00

NAVAL
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Santoral:  Emilio, Agustín de Cantorbery

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

6/14 0/13
LOS ÁNGELES

5/17
SANTIAGO

1/14                    
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

3/16
TALCA

2/11
ANGOL

-2/9
TEMUCO

-2/6
P. MONTT

5/12
DOMINGO

5/15
LUNES

7/15
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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